

2003

Intervención del servicio social con adolescentes de 14 a 18 años, derivados por el tribunal de menores de la ciudad de Mar del Plata con causas penales al Centro Asistencial de la Costa

Repetto, María Laura

<http://kimelu.mdp.edu.ar/xmlui/handle/123456789/625>

Downloaded from DSpace Repository, DSpace Institution's institutional repository

Luz -

UNIVERSIDAD NACIONAL DE MAR DEL PLATA
FACULTAD DE CIENCIAS DE LA SALUD Y SERVICIO SOCIAL

Tesis de Licenciatura en Servicio Social

Tema:

“Intervención del Servicio Social con adolescentes de 14 a 18 años,
derivados por el Tribunal de Menores de la ciudad de Mar del Plata
con causas penales al Centro Asistencial de la Costa”.

Por

María Laura Repetto

Directora: Prof. Dra. Dolores Loyarte

Codirectora: Lic. Sandra Larrumbide

Fecha: Diciembre 2003



EL MUNDO:

“Un hombre del pueblo de Negüá, en la costa de Colombia, pudo subir a lo alto del cielo.

A la vuelta, contó: dijo que había contemplado, desde allá arriba, la vida humana y dijo que todos somos un mar de fueguitos.

El mundo es eso reveló. Un montón de gente, un mar de fueguitos.

Cada persona brilla con luz propia entre todas las demás.

No hay dos fuegos iguales.

Hay fuegos grandes y fuegos chicos y fuegos de todos los colores.

Hay gente de fuego sereno, que ni se entera del viento y gente de fuego loco, que llena el aire de chispas.

Algunos fuegos, fuegos bobos no alumbran ni queman;

Pero otros arden la vida con tantas ganas que no se puede mirarlos sin parpadear, y quién se acerca, se enciende.”

Eduardo Galeano

AGRADECIMIENTOS:

* A mi Directora de Tesis: Dra. Dolores Loyarte por su siempre buena predisposición y cortesía.

* A mi Co-Directora y amiga : Lic Sandra Larrumbide.

* A la carrera Lic en Servicio Social que me formó como una persona no indiferente a mis semejantes.

Y especialmente:

*A mis padres por enseñarme y transmitirme con amor; que con esfuerzo y constancia se llega a pesar de los obstáculos.

* A mi hijo Santiago, que aún sin poder entenderlo ilumina mi vida y me da fuerzas para intentar superarme.

A TODOS ellos y a quienes me apoyaron y estimularon : GRACIAS.

ÍNDICE:

FUNDAMENTACIÓN.....Pág 1

OBJETIVOS:.....Pág 4

CAPÍTULO I:

1. La familia y la adolescencia.....Pág 5

1.1 El medio familiar en la formación de la personalidad.....Pág 5

1.2 El adolescente y la libertad.....Pág 7

1.3 Normalidad y Patología en la adolescencia.....Pág 8

1.4La adolescencia y el malestar en la cultura.....Pág 11

CAPÍTULO II:

2.La Institución.....Pág 13

2.1La institución analizada desde el marco sistémico.....Pág 13

2.2 Modelo Institucional- Modelo Profesional.....Pág 14

2.3 El trabajo en equipo.....Pág 15

CAPÍTULO III:

3.L a Institución: Centro Asistencial de la Costa.....Pág 17

CAPÍTULO IV:

4.Patologías Psiquiátricas: características.....	Pág 20
4.1Neurosis:	Pág 20
4.2 Psicosis :	Pág 21
4.3 Esquizofrenia:.....	Pág 22

CAPÍTULO V:

5.El menor ante la ley penal.....	Pág 25
5.1Menor no punible.....	Pág 28
5.1.menor punible de sanción eventual.....	Pág 28
5.protección, Tutela y Derecho de los niños y jóvenes.....	Pág. 29
5.3Patronato de menores: Objetivos y funciones.....	Pág 29
Estudio de Causa.....	Pág 31

CAPÍTULO VI:

6.Servicio Social.....	Pág 33
------------------------	--------

<u>CONCLUSIÓN:</u>	Pág 39.
---------------------------------	---------

ANEXO:

Ley 12.607	Pág 43
------------------	--------

<u>BIBLIOGRAFÍA:</u>	Pág 45
-----------------------------------	--------

FUNDAMENTACIÓN

El propósito del presente trabajo de investigación surge ante la inquietud sobre la problemática de menores encausados que padecen patologías psiquiátricas y por lo tanto son derivadas al Centro Asistencial de la Costa para su posible tratamiento.

La autora de este trabajo intenta analizar desde la óptica del Servicio Social las alternativas de acción realizables, concretas y necesarias para que el joven pueda re-insertarse en su ambiente familiar, laboral, educacional y social, para ello ha realizado su experiencia de campo en dicha institución en el área de Servicio Social en Salud Mental.

Esta práctica pre-profesional en la institución en el período que va desde el año 2000 al 2001 tuvo como objetivo ahondar y conocer dicha problemática y fundamentalmente jerarquizar la especificidad del Servicio Social; creando, recreando y/o fortaleciendo los vínculos entre jóvenes y su contexto familiar; entre su grupo de pares y con la sociedad que es quien debería dar una respuesta para evitar que el menor internado entre en un proceso de despersonalización que se origina en su desarraigo del medio familiar; continúa en el medio institucional donde se lo interna y se intensifica por las falencias propias del sistema.

El niño privado de su ambiente familiar normal es vulnerable no sólo en cuanto a su salud física sino también en lo que concierne a su salud mental, su educación y su adaptación a la sociedad.

Los principales factores que privan a algunos niños del medio familiar natural son: el abandono, la pobreza, la desocupación, el subempleo y las malas condiciones de vivienda.

Es por ello que se intentará desde el Servicio Social, buscar alternativas posibles para evitar la institucionalización del adolescente en los casos que así lo posibilitem.

También se basará la investigación en la ley 12.607 de Protección Integral de los Derechos del Niño y el Joven.

Este trabajo se sitúa en la línea de profundización de las bases teóricas del Servicio Social, como cooperación al estudio y a la búsqueda de un modelo que resulte adecuado al contexto de la sociedad.

Las partes constitutivas de este trabajo de investigación serán las siguientes:

- ♦ Características del adolescente y las relaciones vinculares con la familia.
- ♦ Aproximación al abordaje de la institución Centro Asistencial de la Costa.
- ♦ Característica de las patologías psiquiátricas que presentan estos jóvenes encausados.
- ♦ Ley 12.607 Convención de los Derechos del Niño.
- ♦ El Servicio Social en la institución Centro Asistencial de la Costa.

La Convención sobre los Derechos del Niño (ratificada por nuestro país en 1990 e incorporada al texto de la Constitución Nacional en 1994) pone de relieve un tema relativamente nuevo de la teoría del derecho: la consideración del niño como titular efectivo de derechos fundamentales. Con ello ha puesto también en debate las formas de promover y dar protección a los derechos de los niños y adolescentes.

Dicha Convención deja de nombrar a los niños y adolescentes por lo que no son o por lo que no tienen (de allí la expresión "menor", "menor-pobre", "menor en

situación de riesgo”), para comenzar a considerarlos y definirlos por lo que son, sujetos, y por lo tanto lo que tienen: derechos, garantías y obligaciones.

La autora coincide en la afirmación de Natalio Kisnerman en que una institución es parte de una estructura social, a la que reproduce como parte de ella, por lo tanto toda institución es una micro sociedad donde se dan los mismos procesos que en la sociedad global de la que forma parte.

Para abordar la problemática de la institucionalización serán sostenidos en los principios del Servicio Social:

“Principio de individualización: entendiendo que toda persona es distinta, diferente a otra... Tiene necesidad de ser reconocida como tal, como persona que vale, que posee dignidad innata, que necesita ser tratada como ser no como caso”.

“Principio de aceptación: en la necesidad de aceptar al cliente tal como es y en el estado en que se encuentre”.¹

“Principio de autodeterminación: basada en el derecho del cliente a hacer su propia elección, presupone libertad de resolver y actuar”.

¹ Mary Richmond. “Caso social individualizado”. Ed. Humanitas, 1962.

OBJETIVO GENERAL:

Conocer desde el abordaje del Servicio Social, las posibilidades de inserción familiar, educacional y laboral de adolescentes con causas penales que padecen trastornos de la personalidad para evitar su institucionalización.

OBJETIVOS ESPECÍFICOS:

- ❖ Identificar los problemas psicosociales del menor encausado y su familia.
- ❖ Investigar la función y tratamiento de la institución Centro Asistencial de la Costa: Hospital de Día.
- ❖ Conocer la especificidad del Servicio Social dentro de la misma.
- ❖ Describir el proceso judicial del Tribunal de Menores N° 1, N° 2 y N° 3, desde el inicio de una causa hasta su “paralización” o “cierre”.
- ❖ Analizar las características psíquicas de los jóvenes del Centro Asistencial de la Costa para facilitar su posible inserción familiar, social, educacional y laboral.

DISEÑO METODOLÓGICO:

Se realizó una investigación de tipo Descriptiva, a partir de una experiencia de campo en el área de Servicio Social en la institución Centro Asistencial de la Costa.

CAPÍTULO I:



1. LA FAMILIA Y LA ADOLESCENCIA

1.1 El medio familiar en la formación de la personalidad del niño.

La carencia del vínculo materno primero y con el resto de la familia después, tal como ocurre en ambientes institucionales, comisarías, etc. trae como consecuencia severas restricciones en el comportamiento del niño.

Dichos trastornos se observan sobre todo en el desarrollo intelectual, lingüístico, afectivo y de madurez.

Si el ambiente donde se desenvuelve el niño es equilibrado y estable, se construye un marco sólido de convivencia en que el pequeño comienza a sentirse seguro y puede progresivamente superar ansiedades y peligros.

A partir de esta base sólida, el niño comienza el aprendizaje de lo humano y su incorporación a un sistema organizado de valores de su cultura.

La inestabilidad, la falta de equilibrio y de irregularidad de las situaciones, la carencia o fallas en la introyección de un modelo de conducta es fuente de conflictos tempranos y de graves desajustes del niño con el ambiente.

La familia debería darle al niño lo que necesita no solo en cuanto a abrigo, vivienda, comida, etc. sino también prodigarle afecto y comprensión y actuar de tal manera que se sienta parte de un grupo, condición esencial para lograr su estabilidad afectiva.

Cuando por diversas causas, el grupo familiar no cumple con su función, se hace necesario proteger a sus niños "reemplazando" ese hogar por un "sustituto" que debe proporcionarles los elementos indispensables para el sano desarrollo de su personalidad.

Por lo tanto se infiere que la familia debe dar oportunidad para despegar la identidad personal, proporcionar ejercitación para desarrollarse en roles sociales y aceptar la responsabilidad social.

Corresponde a la familia brindar posibilidades para que el niño logre un crecimiento físico normal y un buen desarrollo de la personalidad.

Además, debe ayudarlo a que logre paulatinamente la madurez y el equilibrio necesarios para que pueda asumir, cuando adulto, la responsabilidad que le atañe como miembro de la comunidad a la que pertenece, así como también relacionarse normalmente con los otros. Como consecuencia, la familia debe transmitir a sus hijos la cultura y los valores espirituales de la sociedad de la que forma parte.

Las estructuras del ambiente familiar moldean biológica, psicológica y socialmente el comportamiento del niño ya que este aprende desde su primera relación simbiótica con la madre, a establecer sus primeras respuestas a una red de estímulos pautados por una cultura implícita en la conducta materna.

A medida que crece el niño se va introduciendo en una trama no sólo biológico sino de perfiles psicológicos -organizados en roles, modelos de identificación, status y categorías de ajuste a los niveles crecientes de integración-, en el hogar, con la madre primero y con los demás integrantes de la familia después y, posteriormente, en la escuela.

Los Trabajadores Sociales: Feldman y Schez han escrito que: "La familia opera por medio de roles que cambian y se modifican durante el curso de la vida familiar. Los roles pueden ser implícitos o instrumentales o implícitos o emocionales. La familia sana desempeña adecuadamente los roles explícitos según la edad,

competencia y necesidad, en las diferentes etapas de la vida familiar. Las perturbadas experimentan serias dificultades en el manejo de los roles”²

1.2 El adolescente y la libertad

Entrar en el mundo de los adultos -deseado y temido- significa para el adolescente la pérdida definitiva de su condición de niño. Es un momento crucial en la vida del hombre y constituye la etapa decisiva de un proceso de desprendimiento que comenzó con el nacimiento.

Los cambios psicológicos y los cambios corporales llevan a una nueva relación con los padres y con el mundo.

Ello sólo es posible si se elabora lento y dolorosamente el duelo en el cuerpo del niño, por la identidad infantil y por la relación con los padres de la infancia.

Cuando el adolescente se incluye en el mundo con este cuerpo maduro, la imagen que tiene de su cuerpo ha cambiado, también su identidad y necesita adquirir una ideología que le permita su adaptación al mundo y/o su acción sobre él ha cambiado.

Este período fluctúa entre una dependencia y una independencia extremas.

Se moverá entre el impulso al desprendimiento y el temor a la pérdida de lo conocido. Es un período de contradicciones, confuso, ambivalente, doloroso;

²Anderson Ralph.”La conducta humana en el medio social”.Ed Gedisa.Barcelona 1994.

caracterizado por ficciones con el medio familiar y social. Este cuadro es frecuentemente confundido con crisis y estados patológicos.

El adolescente provoca una verdadera revolución en su medio familiar y social y esto crea un problema generacional no siempre bien resuelto.

La actitud del mundo externo será otra vez decisiva para facilitar u obstaculizar el crecimiento.

La sociedad en que vivimos con su cuadro de violencia y destrucción no ofrece suficientes garantías de sobrevivir y crea una nueva dificultad para el desprendimiento.

1.3 Normalidad y Patología en la adolescencia

Estudiar la adolescencia, tan solo como una característica social determinada sería realizar una construcción muy parcial de todo un proceso humano que es necesario considerar dentro de una verdadera totalidad del conocimiento de la psicología evolutiva. Este período tiene su exteriorización característica dentro del marco cultural social en el cual se desarrolla.

El problema de la adolescencia debe ser tomado como un proceso de cambio, de desprendimiento, pero que se teñirá con connotaciones externas peculiares de cada cultura que lo favorecerán o dificultarán, según las circunstancias.

Se ha llegado a definir a la adolescencia como "la etapa de la vida durante la cual el individuo busca establecer su identidad adulta, apoyándose en las primeras relaciones objetales – parentales internalizadas y verificando la realidad que el medio social le ofrece, mediante el uso de los elementos biofísicos en desarrollo a su

disposición y que a su vez tenderán a la estabilidad de la personalidad en un plano genital, lo que solo es posible si se hace el duelo por la identidad infantil ³

La estabilización de la personalidad no se logra sin pasar por un cierto grado de conducta "patológica" que según el criterio del autor mencionado debemos considerar inherente a la evolución normal de esta etapa de la vida.

Sólo el adolescente mentalmente enfermo podrá mostrar rigidez en la conducta. El psicópata, por ejemplo, muestra todas las características descritas como fugaces y transitorias en el adolescente pero de una manera rígida, cristalizada, estable e inflexible.

El neurótico obsesivo, el autista, el adolescente con difusión de personalidad, mostrará características estabilizadas de conducta en un nivel patológico.

En el adolescente, un indicio de normalidad se observa en la labilidad de su organización defensiva.

El concepto de normalidad no es fácil de establecer, ya que en general varía en relación con el medio socioeconómico, político y cultural.

Según Anna Freud es muy difícil señalar el límite entre lo normal y lo patológico en la adolescencia, y considera que en realidad, toda la conmoción de este período de la vida debe ser estimada como normal, señalando, además, que sería anormal la presencia de un equilibrio estable durante el proceso adolescente.

³ knobel, Mauricio. "El síndrome de la adolescencia normal". Ed Ateneo. 1996

La lucha y rebeldía externa de adolescente no son más que reflejos de los conflictos de dependencia infantil que internamente aún persisten. Los procesos de duelo obligan a actuaciones que tienen características defensiva, de tipo psicopático, fóbico o contra fóbico, maníaco o esquizoparanoide, según el individuo y sus circunstancias. Es por ello que considera la autora anteriormente mencionada, que se puede hablar de una verdadera "patología normal" del adolescente, en el sentido de que precisamente éste exterioriza sus conflictos de acuerdo con su estructura y sus experiencias.

Se puede describir las características de la adolescencia de la siguiente manera:

- 1) Búsqueda de sí mismo y de su identidad
- 2) Tendencia grupal
- 3) Necesidad de intelectualizar y fantasear.
- 4) Crisis religiosa desde el ateísmo hasta el misticismo más fervoroso.
- 5) Desubicación temporal, en donde el pensamiento adquiere las características de pensamiento primario.
- 6) Evolución sexual manifiesta que va desde el autoerotismo hasta la heterosexualidad genital adulta.
- 7) Actitud social reivindicatoria con tendencia anti o asociales de diversa intensidad.
- 8) Contradicción sucesiva en todas las manifestaciones de la conducta, dominada por la acción, que constituye la forma de expresión conceptual más típica de este período de la vida.

9) Una separación progresiva de los padres, y

10) Constantes fluctuaciones del humor y del estado de ánimo.

1.4 La adolescencia y el malestar en la cultura

En el presente se está viviendo una época de cambios vertiginosos, que privilegia el éxito, la eficacia, la necesidad de rendimiento, cuya consecuencia es un incremento de la competencia y el individualismo.

La vida de hoy no se programa para después, la inmediatez, lo efímero concuerda con la importancia otorgada a la imagen, a la mirada, a lo superficial, sin que quede demasiado espacio para la interioridad, el pensamiento y el juicio crítico.

Todo vale, la trasgresión es tolerada. El consumismo crea la ilusión de aplacar sensaciones de vacío con objetos, la ilusión de alcanzar la plenitud.

Tiempo, de “la muerte de las ideologías”, no dejando lugar para la oposición o para el cambio sino, por el contrario, promoviendo la desaparición de la incertidumbre.

En el caso de los adolescentes, esta cultura no proporciona mediadores simbólicos que facilitan el pasaje de niño a adulto.

¿Cómo se presenta hoy el adolescente?

Apurado en su desarrollo y demorado en su finalización. La adolescencia más que una etapa de transición, pareciera que “llegó para quedarse”.

El contexto socioeconómico tiene incidencias y marca diferencia entre los adolescentes: algunos, niños todavía, deben trabajar tempranamente para contribuir

al sostén familiar; otros, los menos, viven de acuerdo a pautas socioeconómicas propias de los países desarrollados.

La familia, como mediadora entre el individuo y la cultura, puede funcionar como “filtro” de los valores en boga, brindando otras propuestas a una mirada crítica, lo que determina que cada uno, de acuerdo a su historia personal, transite la adolescencia con su sello particular.

Desasirse de la autoridad de los padres es trabajo para ambas partes. Ellos eran poseedores del “saber”, “modelos ideales”, que ahora caen del pedestal siendo necesario que ese golpe no los destruya para así, poder acompañar.

La angustia que opera de fondo en el problema del adolescente, es paliada por el amigo, por el grupo de pares, los que van a oficiar de soportes identificadorios: representan elección de objeto, de tipo narcisista, tiende se exalta lo igual, lo conocido que permiten sobrellevar los sentimientos de extrañeza que producen los cambios.

El adolescente tiene prisa por avisar que ya no es un niño, tanta prisa, que es capaz de hacer cosa de “grande”, incluso en contra de la ley. A veces, pareciera que no le quedara otra salida que esa si los padres no pueden aceptar o acompañar es crecimiento.

Para los adolescentes es difícil proyectarse hacia un futuro que de por sí es presentado por los adultos como poco alentador, dando por resultado que generalicen sensaciones de vacío e inestabilidad.

CAPÍTULO II:

2 LA INSTITUCIÓN.

2.1 La Institución analizada desde el marco sistémico:

“La institución es un conjunto interrelacionado de elementos o partes que constituyen una unidad para la obtención de un propósito determinado.

Cada elemento o parte del sistema es un subsistema, pero en sí, es un sistema menor que el que lo continúe. Y a su vez el sistema es parte de un sistema mayor, llamado suprasistema, con el que el sistema mantiene relación de dependencia. El medio exterior acciona sobre el sistema mediante estímulos (entradas), lo que generan procesos que producen un determinado bien o servicio (salida)”⁴.

Se debe prestar atención simultáneamente tanto al todo cuanto a la parte. Cada entidad social, sea grande o pequeña, o simple, es un “Holón”. Éste término se ha tomado de Arthur Koestler, quién lo acuñó para expresar la idea de que cada entidad es simultáneamente una parte y un todo”.⁵ La perturbación en un sistema lo hace disfuncional. La integración entre las partes y el sistema es o debe ser tal, que los problemas que aparezcan en el funcionamiento afecten a todo el sistema.

Los síntomas de esa disfunción tienden a desplazarse hacia una de las partes o sectores de ésta y que oficia de “chivo expiatorio”. Esto explica el conflicto y su resolución en este enfoque.

⁴Kisnerman, Natalio. “Teoría y Práctica del Trabajo Social”.Ed Humanitas1984

⁵Anderson Ralph.op.cit pág56

2.2 Modelo Institucional – Modelo Profesional

Para poder comprender el binomio Institución – Trabajo Social, es necesario desarrollar cada una de las variables que intervienen en la relación, sean de signo positivo o negativo. Es necesario ubicarse dentro del campo institucional a partir del conocimiento del marco normativo, de su historia, de sus objetivos, de las formas de relaciones internas – externas, tipos de autoridad.

Esto determina la existencia de dos vertientes: la profesional y la institucional, que corren en forma paralela a diferente ritmo y velocidad, requiriendo dentro de una visión sistemática, la construcción de canales que permitan una comunicación fluida y un intercambio que signifique el crecimiento de las partes en un proceso de retroalimentación permanente.

Una vez planteados los obstáculos que interfieren la comunicación profesional – institucional, surge la propuesta metodológica de construir modelos, como una forma de ahondar la realidad e instrumentar ejes sobre los que se apoye la intervención profesional sea cual fuere el campo del trabajo social en el que opere.

Así como existen factores que obstaculizan la adecuada inserción del Trabajo Social en la institución también los hay en la formación, en el ejercicio y en el reconocimiento del rol profesional.

Su coordinación implica: a) un flujo de permanente comunicación realimentadora a todos los niveles, en el sentido de compartir todo lo que se hace. Cada miembro de una institución debe saber lo que hacen los otros, que se espera del mismo, conocer los objetivos y la forma como se espera lograrlos.

b) Sincronización en las tareas, es decir, que cada uno realice su tarea en el momento que corresponda.

C) Distribución completamente de responsabilidades y roles asignados con precisión y claridad y asumidos responsable y comprometidamente.

Es importante la necesidad del trabajo en equipo, intra e interinstitucional, intra e interdisciplinario, siendo el Trabajador Social una fuente permanente entre la institución y la comunidad.

2.3 El trabajo en equipo: el trabajo en equipo pone en evidencia que se debe dejar de lado actitudes de competencia y de resaltar logros personales, la premisa es compartir los conocimientos para alcanzar los objetivos propuestos. Se pueden mencionar diferentes modalidades de trabajo en equipo:

- ♦ **EQUIPO TRANSDISCIPLINARIO:** Este equipo está integrado por profesionales del mismo campo, que dominan una determinada área de trabajo. El liderazgo es autoritario, por ende las relaciones que se establecen son de subordinación. La división del trabajo se realiza de acuerdo a la función.

- ♦ **EQUIPO MULTIDISCIPLINARIO:** Son profesionales de distintas disciplinas que interactúan sobre la base de un objetivo de trabajo, existe un liderazgo indiscutible que se ejerce en forma autoritaria. Desde cada disciplina, se aportan elementos de interpretación para obtener resultados que representan las contribuciones de todos los integrantes. Aquí se dan relaciones de subordinación y cooperación y la división de trabajo es por áreas científicas, aquí los intereses son compartidos.

♦ **GRUPO TRANDISCIPLINARIO:** Aquí se forma un grupo de profesionales que se distinguen por la formulación de metodologías de trabajo. El liderazgo es totalmente funcional, los criterios son compartidos lo que permite llegar a la meta sin invadir área de otras disciplinas, las relaciones profesionales son de cooperación, la solidaridad, permite el logro de los objetivos propuestos. El trabajo se divide en función de habilidades y destrezas que muestre cada profesional.

♦ **EQUIPO INTERDISCIPLINARIO:** Está formado por un grupo de profesionales de distintas disciplinas que trabajan en pos de un objetivo y resultado común, cada integrante realiza aportes que deben respetarse como reglas de interdependencia disciplinaria. El liderazgo es funcional y se determinan de acuerdo al cumplimiento de los temas a tratar; el rol en el líder es alternativo. Las relaciones profesionales son de cooperación, los intereses son compartidos y la división del trabajo se realizan por área científica. Los resultados que se obtengan dependerán de los diferentes aportes de los integrantes y de la integración que se logre en cada uno de las disciplinas con sus características metodológicas.

La modalidad de trabajo que se implementa en las institución Centro Asistencial de la Costa es a través del equipo Multidisciplinario, es decir, las decisiones como todas las intervenciones son “orientadas” por los profesionales psicólogos por lo cuál las otras disciplinas se consideran auxiliares para el tratamiento del joven.

CAPÍTULO III :

LA INSTITUCIÓN:

3.1 La Institución :CENTRO ASISTENCIAL DE LA COSTA

El Hospital de Día del Centro Asistencial de la Costa fue fundado en 1994 por profesionales del área de psicología de la ciudad de Mar del Plata con formación psicoanalítica.

Se trabaja con niños y adolescentes con patologías psiquiátricas severas que ingresan por el dispositivo de admisión y son abordados en coordinación con áreas que se complementan:

- j Área Psicológica
- j Área Servicio Social
- j Área Psiquiatría

Funciona como un proyecto de asistencia en salud mental para menores tutelados.

Los objetivos son:

- a) Brindar asistencia y tratamiento psicológico y psiquiátrico.
- b) Evitar el ingreso de los menores en el circuito internativo de clínicas psiquiátricas, institutos de menores, comisarías, etc.
- c) La reinsersión y el fortalecimiento de la red social y familiar.

La institución presta atención psicológica a los jóvenes derivados de los Tribunales Provinciales de Menores de la ciudad de Mar del Plata que poseen causas penales y sociales.

Las características de los adolescentes derivados son los siguientes: fugas de institutos, robos, hurto, adicción, personalidades psicopáticas, intentos de suicidio u homicidio.

Estos jóvenes son "obligados" por el juez de menores a iniciar tratamiento para su recuperación, son generalmente de bajos recursos económicos y su entorno familiar es conflictivo.

Una vez que llega el oficio del juez a la institución; el menor ingresa al Hospital de Día, ya sea con jornada completa de 9 a 17 hs. O media jornada de 9 a 13 hs. La inserción del joven dependerá de la evaluación realizada por los profesionales psicólogos y psiquiatras de la institución.

Las pautas del tratamiento son acordadas entre los profesionales, el menor y el responsable del mismo. El tratamiento psicológico individual es la piedra angular del tratamiento; es este profesional quien dirige las intervenciones tanto en la terapéutica familiar como en los diferentes espacios de tareas del hospital de día. El menor ingresa a la institución asimilando nuevos hábitos de conducta en lo que respecta al tiempo y espacio.

Los jóvenes participan de talleres de música, teatro, educación física, pintura, video y vida en la naturaleza; a través del tratamiento; se les intenta brindar las herramientas para que algún tipo de producción positiva pueda gestarse.

Una vez realizado el ingreso del menor en la institución, desde el Servicio Social se realiza un "estudio o resumen de causa" social o penal del Tribunal de Menores, es decir, el Asistente Social estudia el expediente y realiza una "síntesis" recabando datos sobresalientes de la causa para agregarla al legajo de la institución. Posteriormente a través de un informe describe al profesional (psicólogo) que sigue

el tratamiento del joven. Simultáneamente realiza entrevistas domiciliarias e informes socio- ambientales según se considere pertinente.

Con respecto al joven en la institución se le establece un margen de tolerancia de tres ausencias con aviso previo justificado. En esa circunstancia el Asistente Social del equipo que realiza el seguimiento del caso, interviene operando sobre las “resistencias” al tratamiento o los posibles conflictos que pudieran surgir para la reincorporación al mismo. En caso de ausentismo más prolongado se comunica al tribunal a cargo a través de un informe y se solicita su intervención para continuar con el tratamiento.

Debido a las características psiquiátricas de los jóvenes, pueden presentar crisis, si éstas se agudizan poniendo en peligro su integridad y la de los otros, los profesionales psicólogos y psiquiatras solicitarán una breve internación con la finalidad de “compensarlo” y resguardarlo. Durante este período se intenta conformar una red de contención con la familia a través del equipo profesional para lograr la externación del joven.

En la modalidad de la institución se interviene sobre dos ejes: por un lado con el joven, acompañándolo en su proceso de socialización y por otro lado con los padres en relación a su rol en la familia.

CAPÍTULO IV:

4. PATOLOGÍAS PSIQUIÁTRICAS: CARACTERÍSTICAS

4.1 Neurosis: Freud utilizó el término tanto descriptivamente (para indicar la presencia de un síntoma perturbador en sujetos con un correcto enjuiciamiento de la realidad), como para indicar el proceso etiológico (conflicto inconsciente que activa la ansiedad y lleva a un funcionamiento inadecuado de los mecanismos de defensa, que dan lugar a la formación del síntoma).

La distinción entre neurosis y psicosis es difícil de definir y sigue siendo materia debatible; sin embargo, se mantiene en vista de su extendido uso.

La neurosis es un trastorno mental, sin base orgánica demostrable, en el cual el paciente puede tener una introspección considerable y una apreciación de la realidad no alterada ya que, en general, no confunde sus exigencias subjetivas mórbidas y fantasías con la realidad externa.

El comportamiento puede estar afectado en extremo, aunque por lo general permanece dentro de los límites socialmente aceptables, pero la personalidad no está desorganizada. Las manifestaciones principales son: ansiedad excesiva, síntomas histéricos, fóbicos, obsesivo-compulsivos y depresión.

En términos generales, "neurosis" es un concepto utilizado para referirse a las conductas asociadas con la emoción intensa, la inestabilidad afectiva, con problemas de adaptación; el individuo que exhibe estos problemas comprende que estos carecen de sentido y califica a su conducta de absurda e incoherente, pero se siente incapaz de modificarla. Desde el punto de vista psicopatológico este grado de introspección (conciencia de la perturbación de su funcionamiento mental) es una diferencia importante en la psicosis y las neurosis. Otra característica distintiva es el

grado de desorganización de la personalidad y la distorsión en la apreciación de la realidad, ambas más profundas en las psicosis que en las neurosis.

Siguiendo la teoría Psicoanalítica: Freud atribuye importancia a la génesis de las neurosis, al inconsciente, a la vida infantil y a los mecanismos de defensa de yo contra la angustia nacida de los impulsos y sus conflictos. El objetivo de la teoría psicoanalítica es penetrar en el interior de los síntomas neuróticos, a fin de conocer su significación

La definición del Diccionario de Psicoanálisis de Laplanche – Pontalis es la siguiente: *“Afección psicógena cuyos síntomas son la expresión simbólica de un conflicto psíquico que tiene sus raíces en la historia infantil del sujeto y constituyen compromisos entre el deseo y la defensa”*⁶

La extensión del concepto neurosis ha variado, actualmente el término, cuando se lo utiliza solo, tiende a reservarse a aquellas formas clínicas que pueden relacionarse con la neurosis obsesiva, la histeria y la neurosis fóbica.

4.2 PSICOSIS: *“Es un trastorno de la personalidad. Existe una tergiversación de la realidad de dos formas: a) en cuanto a la realidad subjetiva: el enfermo casi siempre cree que no está loco.*

*b) en cuanto a la realidad objetiva: ocurren trastornos de la percepción (alucinación), del juicio (delirios)”*⁷

⁶ “La Planche-Pontalis.” Diccionario de psicoanálisis”.

⁷ Portuondo Juan. “Psicodiagnóstico de Rorschach en Psicología Clínica. Ed Biblioteca Nueva. 1985

4.3 ESQUIZOFRENIA: Los psicoanalistas consideran a la esquizofrenia como una profunda regresión (a la fase oral) ante la imposibilidad de adaptarse a la vida. Fuertes y muy temprana frustraciones pudieran ser su causa.

Caracteres generales: Esquizofrenia quiere decir desintegración o fragmentación de la mente (Bleuler).

Es la desorganización o disociación de la personalidad en sus aspectos cognoscitivos, connotivos (actividad) y afectivos.

Tendencia a la fantasía y el autismo que conduce al deterioro de los hábitos.

Temperamento: esquizoide.

Disposición: (actitud de la personalidad): introvertido.

Herencia: discutida. Las escuelas psicobiológicas y psicoanalistas destacan más el medio ambiente y los conflictos psíquicos.

Causas: se discuten la herencia, la constitución innata, las alteraciones neuropatológicas y los trastornos en lo bioquímico y en la fisiología como agentes etiológicos, se acentúa la tendencia a dar importancia a los factores psicógenos.

Sólo a través de un análisis cuidadoso de la personalidad y de su evolución; de un estudio igualmente detallado de los acontecimientos concadenados de la vida y de las experiencias subjetivas del individuo, se encuentran las causas de psicosis, se comprenden sus manifestaciones y se descubren y formulan sus conexiones psicológicas.

Debe tenerse presente que la esquizofrenia es una de las formas más frecuentes de psicosis.

La edad de comienzo varía desde los últimos años de la infancia hasta los últimos de la edad media, aunque es más frecuente en la adolescencia y el principio de la edad adulta.

Síntomas: un síntoma temprano común es el apartamiento de las relaciones interpersonales y el desarrollo de una actividad de suficiencia; se pierde la riqueza y variedad de expresiones emocionales y aparece un cambio insidioso en el talante y en la actitud. El enfermo parece preocupado y pierde espontaneidad y ambición de competencia, es común el descontento.

Con frecuencia se vuelven negligentes en su cuidado y limpieza personal. Descubre significados misteriosos y sospecha de casi todo.

Pueden aparecer amaneramientos y preocupación por su estado físico. Se interesa por las ideas filosóficas, religiosas y problemas sin sentido, etc.

“Cuando se llega a la psicosis manifiesta aparece una evidente pobreza e incongruencia en el tono del sentimiento. Cada vez se hace más indiferente hacia los sentimientos y valores en general”⁸

Algunos se muestran eufóricos y otros deprimidos.

En el esquizofrénico: el afecto, contrario a lo que puede parecer, no se pierde, sino que es desligado de los aspectos perceptivos conscientes de su vida, de los asuntos de la realidad objetiva.

⁸Portuondo, Juan op.cit.pág26

Aunque la atención activa (concentración) está frecuentemente alterada, la atención pasiva está mucho menos afectada, de lo que resulta que, a pesar de estar viviendo en un mundo de fantasía, aún es capaz de mantener suficiente contacto con la realidad para ciertas necesidades prácticas, pero que generalmente no basta para una adaptación social.

“El esquizofrénico no es demente, ya que no existe en él una alteración irreparable de las funciones intelectuales y cognoscitivas: sería preferible hablar de una desintegración o desorganización de la formalidad”.⁹

CAPÍTULO V:

5. EL MENOR ANTE LA LEY PENAL

El delito ha existido siempre, pero actualmente va en aumento.

Los criminólogos que tanto el mayor número de delitos como la aparición de nuevas formas de delincuencia están ligados a los grandes cambios que ocurren en las sociedades en estado de transición, donde se produce una evolución acelerada de tipo económico e industrial.

Actualmente se reconoce que en la producción del delito concurren la disposición, el mundo circundante y la personalidad del individuo.

De esto forma podría inferirse que las causas de la delincuencia son:

- 1) De orden individual.
- 2) De orden ambiental (familia, social, económica, cultural).
- 3) Provocada por la concurrencia de ambos factores.

Al estudiar la personalidad del individuo que delinque se tienen en cuenta ambos factores causales acumulativos:

Los de orden individual pueden ser:

- a) De tipo físico, o sea por causas glandulares (Bernan).
- b) De tipo psíquico, en las que se encuentran el escaso nivel intelectual (Healy), las personalidades psicopáticas, las crisis en el desarrollo del carácter y de la propia identidad (Erikson).

Los factores sociales que influyen pueden ser:

- a) De tipo familiar, ejemplo son las relaciones insatisfactorias entre padres e hijos, y las fallas en la disciplina y unión familiar.
- b) De tipo económico-social: pobreza, malas condiciones de vivencia, inseguridad económica, mendicidad, falta de escolaridad y la influencia de medios de interacción (radio, cine, T.V., Internet, etc.) que muestran técnicas delictivas.

Se debe apreciar que *“generalmente el delito puede ver en sí mismo una manifestación de abandono o la culminación de una escalada de conducta no advertida o tratadas oportunamente”*.¹⁰

Con respecto a este último aspecto expuso Kahn, que cuando se reúnen las historias de casos; inevitablemente se descubre qué tiempo antes del hecho judicial hubo otros incidentes que justificaban la preocupación de padres, parientes, Asistentes Sociales.

Se infiere que es evidente que la represión (penal) priva de toda razón de ser cuando se pretende imponerla a quien el propio ordenamiento jurídico considera un ser necesitado de protección a causa de su inmadurez bio-psico-social, lo cual implica su ineptitud para una cabal comprensión de las consecuencias del hecho considerado ilícito.

¹⁰ D'Antonio "Derecho de menores" Ed Astrea. 1994

“Resultará una inaceptable congruencia que el propio régimen normativo que consagra su incapacidad le impusiera reproche por el accionar previsto como Delito”¹¹.

Mediante el trabajo de caso individual y de grupo, los Trabajadores Sociales, desempeñan un importante papel en el tratamiento de internados, en la sanción de libertad vigilada, de libertad condicional, en los Tribunales de Menores para informar sobre los factores familiares y sociales que influyen sobre procesados; en la asistencia de la familia de los procesados, penados y de las víctimas de los delitos; y en los servicios de prevención del delito.

La prevención de la delincuencia juvenil debiera hacerse mediante un amplio programa estatal que comprenda un estudio general de medidas social, económica y cultural destinada a mejorar las condición de vida, lo cual, indirectamente contribuirán a la prevención del delito y mediante una investigación profunda de las causas del delito.

Le corresponde al Servicio Social reasumir la función de prevención, identificando los elementos potenciales para la acción logrando una mejor comprensión de la población sujeto a riesgo, para lo cual su acción debe ir dirigido a la eliminación, control y persecución de los factores que tiendan a crear o agravar los problemas, y a la causa de su recurrencia.

La Convención de los Derechos del Niño, ley 23.849 plantea a los Estados, la necesidad de garantizar a todo niño la atención y cuidados adecuados para asegurar su dignidad, una vida plena y que le facilite bastarse a sí mismo y tener un protagonismo activo en la sociedad.

¹¹D'Antonio.Op cit pág.175

En el artículo 23, se reconoce al niño mental o físicamente impedido el derecho al disfrute de una vida plena y decente en condiciones que aseguren su dignidad, le permiten bastarse a sí mismo y faciliten la participación activa del niño en la comunidad. Además de los cuidados especiales compromete a los Estados a promover el intercambio de información adecuada en la espera de la atención sanitaria preventiva y del tratamiento médico; la difusión de información sobre los métodos de rehabilitación y el acceso a la información a fin de mejorar su capacidad, conocimientos y ampliar su experiencia.

En el artículo 24 reconoce el derecho del niño al disfrute del más alto nivel posible de salud y a servicios para el tratamiento de las enfermedades y la rehabilitación de la salud. Estos estados se esforzarán por asegurar que ningún niño ha privado de su derecho al disfrute de esos servicios sanitarios.

En el artículo 29, se compromete a los Estados a asegurar el desarrollo de la personalidad, las actitudes y la capacidad mental y física del niño hasta el máximo de sus posibilidades.

5.1 Menor no punible: *“Es el que no tenga 16 años de edad cumplidos o tenga menos de 18 años si se tratan de delitos de acción privada o reprimidos con pena menor de dos años, multa o inhabilitación”.* (Art. 1 ley 22.278 modif. Ley 22.803).

5.1.1 Menor punible de sanción eventual: *“Es el que tenga entre 16 y 18 años de edad, siempre que no se trate de delitos de acción privada o reprimidos con pena menor de dos años, multa o inhabilitación”* (Art. 194 ley 22.278 modif. Ley 22.803).

5.2 Protección, Tutela y Derecho de los niños y jóvenes

El juez interviene cuando considera que hay “ peligro material o moral”; concepto que no se define y que permite “ disponer” del menor de edad, tomando la medida, a su juicio, entendida como adecuada, y generalmente sin determinación en el tiempo.

Se considera abandono no solo la falta de padres, sino también situaciones generales de pobreza ante las cuales, conforme a la idiosincrasia de los distintos ámbitos regionales del país, dará respuesta diferencial. Lo conflictivo es que la intervención en muchos casos desembocara, en el alejamiento del menor de edad de su familia de origen.

5.3 Patronato de Menores: objetivos y funciones.

El Patronato de Menores (ley 10.903) es la potestad del Estado que se individualiza en un juez, en caso concreto, es decir, la actividad tutelar propia del Poder Ejecutivo, quien en cumplimiento de sus fines arbitrará los medios necesarios para hacerla efectiva al bien común.

El Patronato constituye una institución compleja pues primariamente es de Derecho Administrativo, ya que encarna las políticas públicas dedicadas a todos los menores de la Nación, sin distinción, lo cual debería desarrollar una tarea preventiva.

Esta institución se ejerce por medio de un juez, cuando es convocado a intervenir en un conflicto determinado. Aquí el magistrado deberá resolver el posible “entuerto” jurídico conforme a la Convención de Derechos del Niño y el Joven.

Es necesario insistir para que a los niños y adolescentes, se les asegure el cumplimiento de la totalidad de sus derechos, como la Constitución lo garantiza,

prerrequisito indispensable para su protección integral teniendo en cuenta que se trata de personas en crecimiento y desarrollo con alta vulnerabilidad biológica, psicológica y social.

La responsabilidad penal frente a conductas disvaliosas que el Código Penal considera delitos, en el caso de menores posee restricciones. La ley como refiero en paginas anteriores considera menor al que tiene menos de 18 años de edad.

El sistema Legislativo, dentro de la categoría menor establece que hasta los 16 años no es imputable de delito, y de 16 a 18 es imputable menor.

Para los menores de 16 años se articulan medidas que los jueces tienen a su disposición.

Las medidas de la Justicia sobre estos jóvenes, tiene una orientación mas correctiva que condenatoria.

Se podría inferir que cuando un menor llega al sistema es por que se han "quebrado" las instancias anteriores de prevención primaria; y el costo de reinserción social se torna mas complejo.

Las deficiencias en el sistema de Justicia y de Organismos de Corrección, por circunstancias asociadas a planos económicos, deficientes capacidades d instalación, barreras culturales, crisis institucionales, etc.; aportan riesgos sobreagregados de criminalizacion.

ESTUDIO DE CAUSA:

Presentación de dos casos:

Resumen de causa:

Tribunal de Menores nº 1

Nombre: P. Matías

Hurto Agravado

Fecha: Julio de 1999.

En el día de la fecha se recibe la denuncia policial de que en horas de la noche el señor G.Perez vio salir de los fondos de su casa a tres jóvenes y que tiene un faltante de tres pares de zapatillas.

Posteriormente y en las inmediaciones son detenidos los tres jóvenes encontrándose en su poder los elementos robados.

Los mismos son detenidos y llevados a la comisaría e identificados como: P. Matías, de 15 años; L. Luis, de 13 años y J. Mariano de 12 años..

Notificados los padres se presentan en el Juzgado de Menores para solicitar la libertad de su hijo Matías y se comprometen a cumplir lo que el juez disponga.

Informe Psicológico del Tribunal de Menores: "P, Matías; tiene un nivel intelectual, vocabulario y desenvolvimiento acorde a su edad. Es comunicativo, deseoso de expresar lo que siente. Demanda afecto, contención y límites.

Presenta conflictos de base sin resolver: con roles parentales ausentes y desdibujados. Marcada necesidad de agradar a su madre y se siente frustrado por no lograrlo.

Se muestra preocupado por lo acontecido.

Necesita contención afectiva, material; orientación vocacional con respecto a un proyecto educativo. Demanda ayuda; la acepta y necesita.

Necesita tratamiento psicológico con orientación familiar.

Como conclusión requiere un enfoque terapéutico, estratégico, ágil, activo; que busque modificar sus conductas. De tipo sistémico, no psicoanalítico. Este busca hacer consciente lo inconsciente mediante análisis introspectivos para el que las personalidades muy impulsivas y adolescentes no están generalmente predispuesto en esta etapa.

“ Se solicita evaluar al menor psicológicamente y en caso de ser necesario se le otorgue una beca al Centro Asistencial de la Costa.”

Posteriormente el joven es derivado para su tratamiento a la institución anteriormente mencionada.

CAPÍTULO VI:

SERVICIO SOCIAL

Como refiere Cristina de Robertis, el trabajador social utiliza, en su función de asistencia, un cierto número de conocimientos de las ciencias humanas y sociales, pero también de medicina, legislación social, etc. La realidad es percibida y analizada en función de estos conocimientos tomados de otras disciplinas y, gracias a ellos, el Trabajador Social es capaz de efectuar un análisis de situación correcta.

La Sociología le permitirá adquirir herramientas de comprensión de los fenómenos sociales; la psicología que constituye una buena parte de la enseñanza que reciben los Asistentes Sociales, intentará hacer comprensibles la complejidad de los problemas individuales.

El Servicio Social desde su intervención debe actuar simultáneamente sobre las distintas dimensiones de las situaciones que a diario se presentan: los jóvenes, los padres y también las características institucionales.

“La familia es una unidad bio-psico-social con leyes y dinámicas propias que le permiten mantenerse en equilibrio y soportar tensiones sin perder identidad como grupo primario de organización social, a través de la unidad, la continuidad en el tiempo y el reconocimiento de la comunidad que lo rodea”¹²

12 Bechara A. Radio “Desafíos para una escuela inclusiva”. Ed Novedades Educativas 1998.

Tomando como base esta definición de familia se entiende como núcleo donde el niño nace, crece y se forma, siendo sus funciones las esenciales para lograr el desarrollo humano, ya que actúa como agente socializador.

El Trabajo Social según el autor Enrique Di Carlo es *"una profesión que se caracteriza por buscar la resolución de problemas y la transformación de situaciones sociales, basándose en una relación dialógica con los sujetos implicados"*¹³

La metodología mediante la cual se relaciona es la comunicación racional. *"El carácter transformador de esta comunicación consiste en el examen racional participativo de los condicionantes externos que gravitan sobre la situación, de los recursos y capacidades (prácticas afectivas, innovadoras etc, criterios del sujetos (tanto activados como potenciales, de la justeza, pertinencia y jerarquización de las necesidades sentidas, de la utilización más acertada de los recursos comunitarios disponibles, y del orden de prioridades, apreciaciones y valores con que el sujeto enfoca la realidad y su propia existencia. Es decir, que el análisis crítico – racional, realizado en forma dialógica y participativa, constituye el núcleo central metodológico de Servicio Social Profesional"*¹⁴.

El Trabajador Social debe además inspirarse en la valoración de la igualdad humana algo que no sólo no contradice, sino que coincide con la valoración de las diferencias humanas, o sea lo diferente como diferente.

La individualidad de una persona permanece inmutable, en cambio, su personalidad, que comprende sus cualidades innatas y adquiridas a la vez cambia constantemente.

13,14Di Carlo Enrique y equipo. "La comprensión como fundamento de la investigación profesional" Ed Humanistas 1995

“El ambiente que debiera contribuir al desarrollo de la personalidad es, a veces, por el contrario, activamente antisocial”¹⁵.

Cuando el problema es individual y mental se recurre al psicólogo; cuando proviene del medio y adquiere un carácter social, se recurre al Trabajador Social; en cambio cuando se trata de una personalidad desequilibrada, en lucha con una situación social conflictiva es fundamental que intervengan tanto el psicólogo como el Trabajador Social.

La labor de nuestra profesión exige siempre facilitar una comprensión realista de situaciones, sus causas y sus posibles soluciones.

El Trabajador Social no intenta comprender las situaciones - problemas para dirigir los procesos a su manera, sino que por el contrario, para que los individuos estén en condición de razonar problemas y situaciones, y aprender a hacerlo .

¹⁵ Richmond, Mary Op Cit. Pág 136

En lo que respecta a la metodología básica, es decir, a la forma en la cual interviene el Trabajador Social con su objeto, éste se caracteriza por buscar la resolución de problemas y la transformación de situaciones sociales basándose en una relación dialógica con los sujetos implicados.

El carácter transformador de esta comunicación, consiste en el examen racional participativo de los condicionamientos externos (ya sean positivos o negativos) que gravitan sobre la situación de los sistemas, llámase humano, familia, grupo, comunidad.

Es decir, que el análisis –crítico-racional (el desarrollo de los procesos cognitivos implicados en toda resolución de un problema y en toda transformación organizada, en todo cambio de una situación humana) realizada en forma dialógica y participativa , constituye el núcleo central metodológico del Trabajo Social.

La verdadera actitud a tomar en Servicio Social; consiste en considerar la cualidad más preciosa del hombre: **“su acción reflexiva “**, y por lo tanto lo que necesita es integrarlo en su propio programa de participación, abriéndole nuevos horizontes, ampliándole su cosmovisión.

Es la base de este modelo tá la concepción del rol del Trabajador Social como **“agente de cambio “**.

En la práctica cotidiana profesional, nos vemos enfrentados a una relación dinámica y cambiante, es decir, en constante movimiento. Nuestra intervención apunta a reproducir, a suscitar o a reforzar cambios previamente definidos en diferentes planos: en el de las relaciones interpersonales y personales, de las situaciones materiales y en el de la utilización de recursos.

A partir de su comprensión de la dinámica social, psicológica en la que se halla el asistido; el profesional debe determinar los objetivos precisos del cambio que se quiere alcanzar y los medios para lograrlos.

El concepto de cambio como explica Cristina de Rebertís:” no determina la dirección exacta del desplazamiento, ni la naturaleza de las modificaciones; tampoco precisa si las modificaciones o desplazamientos son positivos o negativos; simplemente designa un grado de transformación.”Por lo tanto, el empleo del concepto de cambio requiere la definición previa de qué se quiere cambiar; por qué y quién quiere hacerlo, y qué se quiere alcanzar una nueva situación.

Carl Rogers sistematizo las condiciones optimas de la relación de ayuda, basada en una teorización de las actitudes psicológicas y de los valores humanos:

- a) Aceptar al paciente tal como es y manifestarle esa aceptación.
- b) Tener una “expresión de uno mismo” tal que pueda ser comunicada sin ambigüedad.
- c) Manifestarle al paciente una actitud positiva: calidez, atención, afecto, interés, respeto.
- d) Reconocer al mismo como diferente a uno y digno de interés por que precisamente èl es otro, lo que permite en la relación , no sumirse en la angustia, el dolor del paciente; ello implica la capacidad de asumir, de controlar sus propios sentimientos, para no ahuyentar a la persona al experimentar los mismos sentimientos expresados por el.

e) Ayudar al otro a ser lo que es, o aceptarlo tal como es sin aprobación ni reprobaciones trata de liberar a la persona del temor de ser juzgada. En la relación de tipo Rogeriano, es el individuo quien se conoce.

f) "Entrar completamente en el universo de los sentimientos de la otra persona y de sus concepciones personales y poder verlos desde su mismo ángulo, es el concepto de empatía definido por Rogers, es decir, "comprender al otro poniéndose en su lugar y experimentando lo que el experimenta."¹⁶

g) Considerar al individuo como un proceso en devenir y no buscar lo que es en lo que ha sido, en el pasado.

CONCLUSIÓN:

Como un sistema que se define como un conjunto de elementos interdependientes y en interacción. Estos elementos serán organizados y conforman una totalidad que no se puede reducir a la suma de los elementos constituyentes.

Si estos elementos son muy interdependientes, se hablará de un sistema muy organizado (familia por ejemplo); si esos elementos son relativamente independientes, se hablará de un sistema de escasa organización (un barrio por ejemplo). Los diversos elementos de un sistema, cualquiera sea su nivel de organización, están jerarquizados, diferenciados y especializados. Su relación de interdependencia determina que toda modificación de uno de los elementos acarrea modificaciones de todos los otros y del sistema entero.

Con lo anteriormente expuesto estoy en condiciones de arribar a la siguiente apreciación sobre la importancia que significa en el grupo familiar la presencia de un integrante de la misma enfermo. Considero fundamental a partir de este concepto del sistema familiar; poder comprender y ayudar a cada miembro de la familia en el rol que desempeña sobre todo a partir de la "disfunción" de uno de ellos y la "repercusión" que significa en el resto del grupo.

Para ello quiero jerarquizar el rol del Servicio Social en la institución Centro Asistencial de la Costa, donde intervine en y con el grupo familiar.

Surge de mi experiencia de campo realizada en el Centro Asistencial de la Costa: que el Trabajador Social presenta dificultades al insertarse en esta problemática fundamentalmente dentro de la institución y por el tipo de tratamiento que presta. Es allí donde el Asistente Social "funciona" como auxiliar de otras disciplinas; donde cada intervención es cuidadosamente "controlada" para evitar consecuencias "impredicibles". Por ello es muy difícil para el Trabajador Social

poder intervenir sin sentirse presionado; resultando para la institución y la función que cumple tener una visión parcializada de la realidad con la cual trabaja.

Por todo lo expuesto en el trabajo de investigación; intente describir el tipo de orientación que tiene la Institución: fundamentalmente de ayuda psicológica; lo que resulta que las demás profesiones no son complementarias en el trabajo en equipo Multidisciplinario.

Como sustento teórico he tomado de Cristina de Robertis las diferentes modalidades de intervención; definiéndolas como un “ querer actuar”, “ tomar parte voluntariamente”, convirtiéndose en mediador e interponer su autoridad.

Dado que es difícil separar las intervenciones ya que se entremezclan y superponen. Éstas solo adquieren toda su significación en la combinación creativa realizada por el Trabajador Social:

Intervenciones directas: son las que tienen lugar en la relación frente a frente entre el Trabajador Social y el asistido, ambos están presentes y son actores:

- 1)-Clarificar- Apoyar
- 2)-Informar- Educar
- 3)-Persuadir- Influir
- 4)-Controlar- Ejercer una autoridad
- 5)-Poner en relación- Crear nuevas oportunidades
- 6)Estructurar una relación de trabajo con el asistido.

Intervenciones indirectas:

- 1) Organización- Documentación
- 2) Programación y Planificación de Intervenciones Directas
- 3) intervención en el entorno del asistido
- 4) Colaboración con otros Trabajadores Sociales
- 5) intervención a nivel de Organismos sociales.

Desde otro lugar quiero describir las intervenciones que a mi criterio debería realizar el área de Servicio Social. Con esto no invalido la función que cumple el Trabajador Social ya que la considero eficiente y eficaz y de fundamental importancia en la Institución..

Partiendo de la afirmación de que los niños son sujetos de derecho infero que:

*Los niños de las familias en conflicto, atraviesan situaciones negativas para su desarrollo. Ante esto los padres preocupados por el conflicto no logran privilegiar estos hijos en crecimiento. De allí la importancia desde el Servicio Social de contención y apoyo para ambos.

El Trabajador Social estuvo históricamente ligado al Trabajo Social Individual, Familiar; desarrollando a través del tradicionalmente conocido Método Social de Caso, actualizado con el aporte de nuevos marcos teóricos. Por ello considero a la misma no solo como fuente de información; sino como unidad de análisis e intervención, con la participación activa de **todos los involucrados**, construyendo su problema y participando en la resolución.

Como propuesta concreta desde el Trabajo Social y teniendo en cuenta la realidad en la que me he insertado concluyo:

* Que es necesario que el Servicio Social participe en la Orientación Vocacional de estos jóvenes de Hospital de DIA.

* Que la educación es una herramienta que permite una mejor calidad de vida y acceso a una equidad social. Además contribuye positivamente en el uso del tiempo libre.

* Que la implementación de este proyecto permite adquirir y modificar hábitos de conducta; interactuando con jóvenes de su misma edad.

* Que es fundamental acompañar e informar sobre las distintas posibilidades tanto de Escuelas de Capacitación Profesional como Laboral que ofrece nuestra comunidad, para las distintas individualidades con las que intervenimos.

* Que el conocimiento adquirido posibilitará una inserción laboral futura.

Y que operar con la familia en su conjunto, permitirá recuperar y aun mas mejorar los vínculos en beneficio de cada uno de sus miembros, pero fundamentalmente de los niños y jóvenes. Esto no solo propiciara relaciones mas sanas, sino que permitirá dar cumplimiento a la **Convención de los Derechos del niño**.

ANEXO:

las entidades o individuos que entiendan sean merecedores de la distinción referida en el artículo segundo.

Art. 4° - Comuníquese al Poder Ejecutivo.

Dada en la Sala de Sesiones de la Honorable Legislatura de la Provincia de Buenos Aires, en la ciudad de La Plata, a los veinte días del mes de diciembre del año dos mil.

Felipe C. Solá, Presidente H. Senado;
Eduardo H. Griguoli, Secretario H. Senado;
Aldo O. San Pedro, Presidente H.C.D.;
Juan C. López, Secretario H.C.D.

DECRETO N° 35

La Plata, 12 de enero de 2001.
Expte. 2100-7.659/01

EL GOBERNADOR DE LA
PROVINCIA DE BUENOS AIRES

DECRETA:

Art. 1° - Obsérvese en el artículo 2° del proyecto de Ley sancionado por la Honorable Legislatura, en fecha 20 de diciembre de 2000, al que hace referencia el Visto del presente, la expresión "... a través del Ministerio de Seguridad...".

Art. 2° - Promúlgase el proyecto de Ley aprobado, con excepción de la observación efectuada en el artículo anterior.

Art. 3° - Comuníquese a la Honorable Legislatura.

Art. 4° - El presente Decreto será refrendado por el señor Ministro Secretario en el Departamento de Gobierno.

Art. 5° - Regístrese, comuníquese, publíquese, dése al Boletín Oficial y archívese.

RUCKAUF
R.A. Othacché

B.O. 22 al 26/1/2001.

LEY N° 12.607

MINORIDAD

Ley de protección de los derechos del niño y el joven

El Senado y Cámara de Diputados de la Provincia de Buenos Aires, sancionan con fuerza de

LEY:

DE PROTECCION INTEGRAL DE LOS DERECHOS DEL NIÑO Y EL JOVEN

TITULO I - PRINCIPIOS GENERALES

CAPITULO UNICO OBJETO Y FINALIDAD

Art. 1° - La presente Ley tiene por objeto la protección integral de los derechos del niño y del joven, consagrados en la Constitución Nacional, en los Tratados Internacionales de Derechos Humanos, ratificados por la República Argentina, comprendida la Convención sobre los Derechos del Niño, en la Constitución de la provincia de Buenos Aires, en el ordenamiento legal vigente y demás leyes que en su consecuencia se dicten.

Art. 2° - Quedan comprendidas en esta Ley las personas de ambos sexos desde su concepción hasta alcanzar la mayoría de edad, reconocidas como sujetos de derechos. Cuando se menciona al niño y al joven quedan comprendidos, en todos los casos, las niñas y las jóvenes.

Art. 3° - A todos los efectos legales se entiende que se corresponden con el interés superior del niño y joven las acciones tendientes a favorecer su pleno desarrollo físico, psicológico, educativo, cultural, moral, espiritual y social, para lograr el desenvolvimiento de sus potencialidades y el despliegue integral y armónico de su personalidad.

Art. 4° - De conformidad con los principios generales consagrados en la Convención sobre

los Derechos del Niño el Estado garantizará el respeto del principio de no discriminación, la consideración primordial, al interés superior de los niños, niñas y jóvenes, su derecho a la vida, la supervivencia y el desarrollo y garantizará su derecho a expresar su opinión libremente en todos los asuntos que los afecten, reconociendo a la familia y la comunidad como núcleo primordial en la defensa, promoción y protección de sus derechos.

Art. 5° - Es deber del Estado para con los niños y jóvenes, asegurar con absoluta prioridad, la realización de sus derechos sin discriminación alguna: a la vida, la supervivencia y el desarrollo, el derecho a la identidad, al nombre y a la nacionalidad, seguridad e integridad, salud, la seguridad social, un nivel de vida adecuado, alimentación, educación, descanso, deporte, recreación, formación laboral, libertad de expresión, cultura, libertad, igualdad y convivencia familiar y comunitaria. El Estado debe facilitar la búsqueda e identificación de niños y jóvenes a quienes les hubiera sido suprimido o alterada su identidad. El Estado debe proporcionar la protección y asistencia necesaria a la familia, la comunidad y la sociedad en general, para que éstas puedan asumir plenamente las responsabilidades fundamentales que les corresponden en el goce efectivo de los derechos del niño y el joven.

Art. 6° - La garantía de prioridad a cargo del Estado comprende:

1. Protección y auxilio, en cualquier circunstancia.
2. Preferencia de atención en los servicios esenciales.
3. Preferencia en la formulación y ejecución de las políticas sociales públicas.
4. Asignación privilegiada de recursos públicos en las áreas relacionadas con la promoción y protección de la niñez y la juventud.
5. La prevalencia en la exigibilidad de su protección jurídica cuando sus derechos colisionen con intereses de los mayores de edad o de las personas públicas o privadas.
6. Asegurar el funcionamiento de los organismos estatales que realicen pruebas inmunogenéticas para determinar la filiación, y de los organismos encargados de resguardar dicha información.

Art. 7° - Es deber del Estado Provincial adoptar y propiciar las medidas administrativas, legislativas y judiciales que sean necesarias para asegurar que todos los niños y jóvenes disfruten plena y efectivamente de sus derechos y garantías. En particular, el Estado debe asegurar los siguientes derechos y garantías: protección contra la explotación económica y contra el desempeño de cualquier trabajo peligroso o nocivo; protección contra el uso ilícito de los estupefacientes y sustancias psicotrópicas; protección contra todas las formas de explotación y abuso sexual. Deberá adoptar todas las medidas necesarias para impedir el secuestro, la venta o trata de niños y jóvenes, y para promover la recuperación física y psicológica y la reintegración social de todo niño o joven víctima de abandono, explotación o abuso, tortura u otra forma de tratos o penas crueles, inhumanos o degradantes.

TITULO II

DEL SISTEMA DE LA PROMOCION Y PROTECCION INTEGRAL DE DERECHOS

CAPITULO I

CREACION, DEFINICION Y CONTENIDO

Art. 8° - Para el cumplimiento de la finalidad prevista en el Título I créase el Sistema de Promoción y Protección integral de los Derechos del Niño y el Joven, que se implementará descentralizadamente mediante una concertación articulada de acciones de la Provincia, los Municipios, las organizaciones sociales de la comunidad y las de atención específica de la infancia y la juventud.

Art. 9° - El Sistema de Promoción y Protección Integral de los Derechos del Niño y el Joven es un conjunto de órganos, entidades y servicios que formulan, coordinan, orientan, supervisan, ejecutan y controlan las políticas, programas y acciones, en el ámbito provincial y municipal, destinados a promover, prevenir, asistir, proteger, resguardar y restablecer los derechos de los niños y jóvenes. Establece los

medios a través de los cuales se asegura el goce de los derechos y garantías reconocidos.

Art. 10 - El sistema funcionará a través de acciones intersectoriales, desarrolladas por entes del sector público, de carácter central o descentralizado y por entes del sector privado.

Para el logro de sus objetivos, el Sistema de Promoción y Protección Integral de los Derechos del Niño y el Joven en la provincia de Buenos Aires contará con los siguientes medios:

- a) Políticas y programas de promoción y protección de derechos.
- b) Servicios de Protección.
- c) Organismos administrativos y judiciales de protección de derechos.
- d) Procedimientos.
- e) Medidas de protección.

Art. 11 - El Sistema de Promoción y Protección Integral de los Derechos del Niño y el Joven de la provincia de Buenos Aires, estará integrado por:

- 1) Organos administrativos:
 - a) Consejo Provincial del Niño y el Joven.
 - b) Consejos Municipales de Protección de Derechos del Niño y el Joven.
 - c) Servicios locales de Protección de Derechos.
 - d) Servicios zonales de Protección de Derechos.
- 2) Organos Judiciales: los previstos en el artículo 63.
- 3) Organizaciones de atención a la niñez y la juventud.

Art. 12 - Los principios que sustentan las políticas de Promoción y Protección Integral de Derechos son los siguientes:

- 1) El fortalecimiento del rol de la familia como principal ejecutor de la efectivización de los derechos del niño y joven.
- 2) La descentralización de las funciones de los organismos de aplicación, planes y programas específicos de distintas políticas de promoción y protección de derechos, a fin de garantizar mayor autonomía, celeridad y eficiencia.

3) La promoción de la constitución de organizaciones y organismos para la defensa y protección de los derechos de los niños y jóvenes, y la participación de la comunidad para la formación de redes sociales que contribuyan a optimizar los recursos existentes.

4) Las acciones que desarrollen los organismos habilitados por esta ley, deben contemplar primordialmente las particularidades de cada caso en lo relacionado al niño, el joven y su familia.

5) Las estrategias de abordaje de las situaciones concretas que se presenten a los organismos competentes deberán asegurar formas de participación del niño, el joven y su familia. Las alternativas que se presenten deberán contemplar la opinión de los involucrados, que será tenida en cuenta.

CAPITULO II

DE LOS ORGANOS ADMINISTRATIVOS

Art. 13 - Créase el Consejo Provincial del Niño y el Joven como entidad autárquica con personería jurídica, habilitada para actuar pública y privadamente con las atribuciones y competencias que esta ley determina. Tendrá a su cargo el diseño e instrumentación, ejecución y control de las políticas dirigidas a la niñez y la juventud. Tendrá su sede en la ciudad capital de la Provincia.

Art. 14 - El Consejo Provincial del Niño y el Joven estará constituido por: un (1) Presidente con antecedentes profesionales en materia de políticas sociales dirigidas a la protección de los derechos de los niños y jóvenes y cuatro (4) Consejeros con antecedentes profesionales reconocidos en las áreas de Salud, Educación, Jurídicas y Sociales con especial versación en derechos del niño y joven. Todos ellos serán designados por el Poder Ejecutivo.

Art. 15 - El Presidente y los Consejeros están sujetos a las incompatibilidades e inhabilidades determinadas por la ley.

Art. 16 - Son funciones del Consejo Provincial del Niño y el Joven:

- 1) Establecer en el ámbito de la Provincia y relacionadas con los Consejos Municipales de protección de Derechos del Niño y el Joven, la política de promoción de sus derechos.
- 2) Formular a nivel provincial, en forma coordinada con los Consejos Municipales de Derechos, la política de protección de los derechos de niños y jóvenes, y diseñar los programas y servicios requeridos para implementarla.
En forma subsidiaria ejecutar los programas o planes de promoción de derechos, cuando en algún Municipio no sea posible su ejecución.
- 3) Implementar estudios e investigaciones que permitan contar con información actualizada acerca de la problemática de la niñez, la juventud y su familia de la provincia de Buenos Aires. Con ese fin, estará autorizado a suscribir convenios y ejecutar actividades con otros organismos e instituciones públicas y privadas en el orden municipal, provincial, nacional e internacional para el conocimiento de los indicadores sociales de los que surjan urgencias y prioridades para la concreción de soluciones adecuadas. En particular, podrá coordinar con universidades e instituciones académicas acciones de investigación, planificación y capacitación, y centralizará la información acerca de la niñez, la adolescencia y su familia de la provincia de Buenos Aires.
- 4) Promover en los Municipios la creación, sostenimiento y desarrollo de los Servicios de Protección de Derechos.
- 5) En forma subsidiaria, ejecutar los programas, planes y Servicios de Protección de Derechos, cuando en algún Municipio no sea posible su ejecución.
- 6) Asesorar al Poder Ejecutivo, proponiendo los planes generales y especiales conducentes al logro de sus objetivos, coordinando, dentro de los programas que promueva, los servicios y acciones existentes.
- 7) Concertar con el gobierno nacional, gobiernos provinciales, municipales, asociaciones, fundaciones y organizaciones públicas o privadas, nacionales o internacionales, convenios para cumplir con los objetivos de la presente Ley.
- 8) Proponer su estructura orgánica y dictar su reglamento de funcionamiento interno. Designar, promover y remover a su personal de acuerdo a la normativa vigente.
- 9) Dictar los reglamentos y resoluciones necesarias para el cumplimiento de sus objetivos.
- 10) Organizar el Registro de Jóvenes en Conflicto con la Ley Penal y un sistema de seguimiento de la ejecución de las sanciones y medidas dispuestas.
- 11) Implementar un registro unificado de todos los beneficiarios que sean atendidos por el Estado provincial, los Municipios y las organizaciones no gubernamentales, en el territorio provincial. Dicho registro contendrá todas las acciones realizadas con cada niño, joven y su familia y servirá de base de datos para la planificación y seguimiento de las intervenciones que sean requeridas de cada instancia gubernamental y comunitaria.
- 12) Llevar un registro de entidades de atención a la niñez y juventud.
- 13) Promover la formación de organizaciones comunitarias que favorezcan la integración social, la solidaridad y el compromiso social en la protección de la familia y en el respeto y protección de los derechos de los niños y jóvenes. Orientarlas y asesorarlas por sí o a través de las Municipalidades.
- 14) Brindar asesoramiento técnico y administrativo a los Consejos Municipales de Protección de Derechos.
- 15) Desarrollar tareas de capacitación y formación permanente dirigidas a profesionales, técnicos y empleados del Estado provincial y de los Municipios de las áreas relacionadas con la niñez y la juventud, como así también al personal y directivos de organizaciones no gubernamentales que trabajen con niños y jóvenes.
- 16) Expedirse en las solicitudes de personería jurídica que presenten las organizaciones no gubernamentales de atención a la niñez y la juventud. Aprobar los proyectos de planes y programas y pedir en los casos que lo estime, en forma fundada, la cancelación de personerías.
- 17) Ejercer la superintendencia sobre los establecimientos y/o instituciones y personas públicas o privadas de prevención, asistencia, protección y restablecimiento de los

derechos de los niños y jóvenes. Acordar subsidios a las personas de existencia visible o ideal con niños y jóvenes a su cargo, en las condiciones que se determinen.

- 18) Atender y controlar el estado y condiciones de detención de jóvenes en conflicto con la ley penal en territorio provincial que se encontraran alojados en establecimientos de su dependencia.
- 19) Propiciar la implementación de programas de asistencia técnico jurídica gratuita para que los niños y jóvenes cuenten con la representación de un abogado/a especializada en todo procedimiento, administrativo o judicial, donde pueda tomarse una decisión que afecte sus intereses.
- 20) Proponer a las autoridades provinciales competentes planes de acción y asignación de recursos para la protección y restablecimiento de derechos de niños y jóvenes.
- 21) Proyectar y ejecutar su presupuesto general.
- 22) Administrar las partidas presupuestarias de conformidad con lo dispuesto por esta ley, descentralizando los recursos necesarios para el desarrollo de programas de prevención, asistencia, promoción, protección y restablecimiento de los derechos de niños y jóvenes.
- 23) Aceptar legados, herencia con beneficio de inventario, donaciones, subsidios y subvenciones que le hicieren el Estado provincial, asociaciones y particulares.
- 24) Representar a la Provincia ante las autoridades nacionales, organismos internacionales, congresos y actividades pertinentes a sus competencias.
- 25) Elevar al Poder Ejecutivo y a ambas Cámaras del Poder Legislativo la Memoria Anual sobre la obra realizada, al término de cada ejercicio.
- 26) Autorizar, realizar y aprobar licitaciones y contrataciones de toda clase de bienes y servicios para el organismo, ajustándose a la Ley de Contabilidad vigente.
- 27) Administrar los bienes del organismo, cederlos, darlos en préstamo, permutarlos o locarlos cuando haya necesidad o utilidad en ello. Comprar o adquirir por cualquier título, gravarlos o venderlos, con aplicación de la legislación vigente y previo dictamen de los organismos de la Constitución.

28) Podrá crear, establecer y sostener delegaciones u otros mecanismos de zonificación y descentralización apropiados para el cumplimiento de sus fines.

29) Controlar la ejecución de las medidas a que refiere el artículo 159.

Art. 17 - Serán atribuciones del presidente del Consejo Provincial del Niño y el Joven:

- a) Representar legalmente al Consejo Provincial.
- b) Presidir las sesiones del Consejo, con voz y voto. En caso de empate su voto se computará doble.
- c) Ejecutar las resoluciones del Consejo.
- d) Convocar al Consejo a sesiones ordinarias por lo menos dos veces al mes, y a extraordinarias cuando lo considere necesario o a pedido de dos consejeros, como mínimo.
- e) Autorizar los movimientos de fondos.
- f) Adoptar las medidas de competencia del Consejo que por su naturaleza no admitan dilación, sometiendo la decisión a consideración del mismo en la sesión inmediata.
- g) Elevar al Consejo las propuestas de nombramientos, ascensos, traslados y cese del personal, previa vista -en su caso- al Poder Ejecutivo.
- h) Conceder al personal licencias, formularle advertencias por motivos de ineficiencias en su trabajo, efectuar el seguimiento de los sumarios e intervenir en ellos.
- i) Delegar funciones con acuerdo del Consejo.

Art. 18 - El Consejo Provincial del Niño y del Joven tendrá un Consejo Consultivo ad-honorem integrado por:

- a) Tres representantes de las organizaciones no gubernamentales de atención a la niñez y la juventud con actuación en el ámbito provincial.
- b) Un representante de los Colegios de Profesionales de Psicólogos, Trabajadores Sociales, Abogados, Médicos y Sociólogos.
- c) Tres catedráticos de reconocida trayectoria en derecho de familia, derecho penal juvenil, ciencias de la educación, sociología y psicología, profesores regulares de las Universidades Públicas con asiento en la Provincia.
- d) Un representante de la Iglesia Católica y

dos representantes por las demás religiones y credos autorizados por la Secretaría de Culto de la Nación y con participación activa en la temática.

e) Tres representantes de Consejos Municipales.

El Consejo Consultivo producirá dictámenes no vinculantes en toda materia puesta a su consideración.

Art. 19 - Para atender sus fines específicos, el Consejo Provincial del Niño y del Joven, contará con los siguientes recursos:

- a) Bienes inmuebles, muebles y semovientes, afectados al funcionamiento del Consejo Provincial del Menor creado por Ley 11.737.
- b) Las partidas del presupuesto necesarias para su funcionamiento, en correspondencia con el artículo 4º de la Convención Internacional sobre los Derechos del Niño.
- c) Los créditos que se asignen por leyes especiales.
- d) Las multas y contribuciones que se determinen por ley con destino a este fondo.
- e) Lo recaudado por la venta de los productos y servicios provenientes en establecimientos de su dependencia.
- f) Los ingresos provenientes de herencias, legados, donaciones y subsidios.
- g) Los ingresos provenientes de la venta de semovientes que excedan las necesidades de los establecimientos del Consejo Provincial.
- h) Lo recaudado por la venta de rezago.
- i) Lo resultante de juegos de azar asignados a tal fin.
- j) Todo otro recurso asignado específicamente.

Art. 20 - Al presupuesto constituido por los recursos enumerados en el artículo precedente se imputarán los gastos que demanden los programas, servicios y acciones a su cargo.

Art. 21 - El Consejo Provincial queda autorizado, en las condiciones que establezca la reglamentación, a efectuar préstamos o comodatos de inmuebles y entrega de materiales, insumos, semovientes o máquinas, a niños y jóvenes, en el marco de los objetivos de la presente ley, a través de sus representantes legales.

El producido de los microemprendimientos se imputará a la implementación del peculio de los jóvenes.

Art. 22 - El Consejo Provincial asignará anualmente a los Municipios los recursos pertinentes en función del presupuesto que elaboren los Departamentos Ejecutivos a propuesta de los Consejos Municipales, y las prioridades de inversión en programas que establezca el Consejo Provincial en el cumplimiento de los objetivos de esta Ley. Los Municipios dispondrán la creación de una cuenta especial, cuyos fondos sólo podrán ser afectados a programas, servicios y acciones determinados, sometándose a las disposiciones de la Ley de Contabilidad y demás normas aplicables.

Art. 23 - Los Consejos Municipales serán creados por Ordenanzas y funcionarán descentralizadamente dentro de la órbita del Departamento Ejecutivo. Los Consejos Municipales se crean con el objeto de impulsar y ejecutar la Política de Promoción y Protección de derechos del Niño y el Joven, y son órganos esenciales del Sistema de Promoción y Protección de Derechos creado por esta Ley.

Art. 24 - Se conformarán en forma paritaria entre las Organizaciones sociales de la comunidad y las de atención específica de la infancia y de la juventud y las áreas del gobierno involucradas en la temática.

Art. 25 - Los Consejeros de las áreas gubernamentales serán designados por los responsables de ellas y tendrán poder de decisión por la delegación que las mismas deberán hacerles.

Art. 26 - Los miembros de las organizaciones sociales de la comunidad y las de atención específica de la infancia de la juventud serán elegidos por el voto de las entidades que se encuentren inscriptas en el Registro que se abrirá a tal efecto, mediante asamblea convocada por el Departamento Ejecutivo.

Art. 27 - La función de los miembros del Consejo Municipal será ad-honorem y considerada de interés público relevante.

Art. 28 - Serán competencias de los Consejos Municipales:

- a) Formular y definir la política municipal en el marco del Sistema de Promoción y Protección Integral de los Niños y Jóvenes.
- b) Acompañar, promover y avalar las acciones gubernamentales y no gubernamentales, destinadas a la implementación de esas políticas en el Municipio.
- c) Asesorar al Ejecutivo Municipal, proponiendo los lineamientos generales conducentes al logro de sus objetivos.
- d) Promover la creación en el ámbito municipal de al menos un Servicio de Protección de Derechos, de acuerdo a lo prescripto por la presente ley, y proveer a su buen funcionamiento.
- e) Crear y mantener un registro actualizado de los recursos y de las instituciones públicas o privadas de atención a los niños y jóvenes, existentes en su jurisdicción y supervisarán el funcionamiento de las mismas.
- f) Fijar pautas objetivas para la asignación de recursos públicos destinados a programas que desarrollarán organizaciones no gubernamentales.
- g) Difundir los derechos de los niños y jóvenes. Recibir, analizar y promover propuesta para una mejor atención y defensa de los mismos.
- h) Administrar y controlar la utilización de los recursos destinados a los programas.
- i) Promover el apoyo de las autoridades y de organizaciones no gubernamentales de su distrito, para la prevención, promoción, asistencia, protección y restablecimiento de los derechos de los niños y jóvenes.
- j) Informar al Consejo Provincial sobre las actividades proyectadas y realizadas, incluyendo la previsión de recursos necesarios, así como de todo dato estadístico vinculado a la problemática dentro del Municipio.
- k) Dictar su reglamento interno.
- l) Recibir denuncias.

Art. 29 - El Consejo Municipal en forma coordinada con el Consejo Provincial y las organizaciones no gubernamentales diseñará y ejecutará programas de promoción, preven-

ción, protección, asistencia, resguardo y restablecimiento de los derechos del niño y el joven.

Art. 30 - Los Municipios asumirán las obligaciones que les asigna la presente ley en forma gradual, en la medida en que se descentralicen los recursos económicos y financieros provenientes del Consejo Provincial y de otras áreas de gobierno.

Art. 31 - Cada Municipio impulsará la creación de Servicios Locales de Protección de Derechos, que serán unidades técnico operativas con una o más sedes, desempeñando las funciones de facilitar que el niño o joven que tenga amenazados o violados sus derechos, pueda acceder a los programas y planes disponibles en su comunidad. En los casos en que la problemática presentada, admita una solución rápida y que se pueda efectivizar con los recursos propios, prestando la ayuda en forma directa.

Les corresponderá a estos servicios buscar la alternativa que evite la separación del niño o joven de su familia o de las personas encargadas de su cuidado personal, aportando directamente las soluciones apropiadas para superar la situación que amenaza con provocar la separación.

Art. 32 - Los Servicios Locales de Protección tendrán los siguientes funciones:

- a) Ejecutar los programas, servicios y acciones de prevención, asistencia, promoción, protección y restablecimiento de derechos, propuestos y decididos por los Consejos Locales. Cuando se presente una situación de amenaza o violación de los derechos podrán aplicar alguna de las medidas de protección enumeradas en el artículo 38 de la presente Ley.
- b) Organizar servicios fácilmente accesibles de recepción de denuncias sobre cualquier amenaza o violación de los derechos de los niños y jóvenes, los que estarán dotados de recursos técnicos suficientes para intervenir en los casos que lo requieran o para derivarlos a sede judicial cuando resulte procedente.
- c) Garantizar la asistencia jurídica gratuita. Podrán para ello recurrir a Entidades o

Colegios Profesionales. En los casos en que sea posible, los Servicios promoverán la resolución alternativa de conflictos por la mediación familiar o comunitaria u otras formas de intervención no judicial, a cuyo fin capacitarán y asesorarán a las comunidades educativas y comunitarias del Municipio.

Las acciones de los Servicios de Protección de Derechos se ajustarán al procedimiento establecido en el Capítulo IV - artículos 39, 40, 41, 42, 43, 44, 45 y 46 de la presente Ley.

Art. 33 - Los Servicios Locales de Protección de Derechos contarán con un equipo técnico-profesional con especialización en la temática, integrado como mínimo por:

1. Un (1) psicólogo.
2. Un (1) abogado.
3. Un (1) trabajador social.

Art. 34 - El Consejo Provincial deberá proceder al dictado de la reglamentación general para el funcionamiento de todos los Servicios de Protección de derechos en el ámbito de toda la Provincia.

Art. 35 - El Consejo Provincial del Niño y del Joven creará Servicios Zonales de Protección de Derechos en el territorio de la provincia de Buenos Aires. Estos servicios tendrán las siguientes funciones:

- a) Intervenir como instancia originaria de protección de derechos en los casos que no se hallan constituidos los Servicios Locales de Protección de Derechos, garantizando el cumplimiento de las funciones otorgadas a éstos últimos.
- b) Atender las derivaciones previstas en el artículo 43.
- c) Desarrollar planes de capacitación para la puesta en marcha y desarrollo de los Servicios de Protección Locales.
- d) Supervisar las acciones programáticas de los Servicios Locales.

CAPITULO III

DE LOS PROGRAMAS DE PROMOCION Y PROTECCION DE DERECHOS

Art. 36 - El Consejo Provincial en forma coordinada con los Consejos Municipales, las organizaciones sociales de la comunidad y las de atención a la niñez y la juventud, a fin de lograr la promoción y protección integral de derechos objeto de esta Ley, debe diseñar y ejecutar programas de Promoción y Protección de los derechos de niños y jóvenes.

Art. 37 - Los programas de promoción de derechos que podrán disponer los Consejos y Servicios de Protección serán los siguientes:

- a) Programas de identificación.
- b) Programas de defensa de derechos.
- c) Programas de formación y capacitación.
- d) Programas recreativos y culturales.
- e) Programas de becas y subsidios.
- f) Todo otro programa que contribuya a la promoción de derechos reconocidos por esta ley.

Art. 38 - Los programas de protección de derechos que podrán disponer los Servicios de Protección de Derechos serán los siguientes:

- a) Programas de asistencia técnico jurídica.
- b) Programas de localización.
- c) Programas de orientación y apoyo.
- d) Programas de abrigo.
- e) Programas de colocación familiar.
- f) Programas socio-educativos para la ejecución de las sanciones no privativas de la libertad.
- g) Programas de becas.
- h) Programas de asistencia directa, cuidado y rehabilitación.
- i) Todo otro programa que contribuya a la protección de derechos.

CAPITULO IV

DE LOS SERVICIOS DE PROTECCION DE DERECHOS

Art. 39 - El Consejo Provincial y los Municipios, a través de sus Servicios, llevarán a cabo para la protección y promoción de derechos del niño, niña y joven, en su forma de provención, asistencia, promoción, protección o restablecimiento de derechos, frente a una amenaza o violación, deberán observarse, los siguientes principios rectores:

- a) Derecho del niño y joven a ser oído en cualquier etapa del procedimiento y a que su opinión sea tenida en cuenta al momento de determinar la forma de restablecer o preservar el derecho violado o amenazado.
- b) Garantizar su participación y la de su familia en el procedimiento de protección de derechos.
- c) Garantizar que el niño y joven sea asistido técnicamente por un abogado. En caso de que no cuente con dicha asistencia, los Consejos lo proveerán.
- d) Garantizar que no se provoquen injerencias arbitrarias en la vida del niño, joven y su familia.
- e) Toda medida que se disponga tendrá como finalidad el mantenimiento de la vida del niño y joven en el seno de su familia de origen, responsables, representantes o personas a los que adhiera afectivamente.
- f) Garantizar el derecho a recurrir las decisiones que lo involucren.

Art. 40 - Todo niño o joven que sufra amenaza a violación de sus derechos, sus familiares responsables, allegados o terceros que tengan conocimiento de tal situación, pueden recurrir ante los Servicios Locales y Zonales de protección de derechos el resguardo o restablecimiento de los derechos afectados.

Art. 41 - Una vez que el Servicio de Protección de Derechos tome conocimiento de la situación debe citar al niño, joven y familiares, responsables y/o allegados involucrados, a una audiencia con el equipo técnico del Servicio. En dicha audiencia se deberá poner en

conocimiento de los mismos y en presencia del abogado del niño o el joven, la petición efectuada, la forma de funcionamiento del sistema de protección y promoción de derechos, los programas existentes para solucionar la petición y su forma de ejecución, las consecuencias esperadas, los derechos de los que goza el niño o el joven, el plan de seguimiento y el carácter consensuado de la decisión que se adopte.

Luego de escuchar a todos los intervinientes, y en su caso, evaluadas las pruebas aportadas, se deliberará a fin de lograr una decisión consensuada en forma inmediata.

Art. 42 - Una vez concluidas las deliberaciones y propuesta la solución, deberá confeccionarse un acta que contendrá, lugar y fecha, motivo de la petición, datos identificatorios de las personas intervinientes, un resumen de lo tratado en la audiencia, la solución propuesta, el plan a aplicar y la forma de seguimiento del caso particular.

El acta deberá ser firmada por todas las partes y se les dará copia de la misma y podrá ser homologada judicialmente por ante los Juzgados Civiles de la jurisdicción que corresponda.

Art. 43 - En el caso de que el niño, joven y/o representantes legales no presten acuerdo a la solución propuesta por los Servicios intervinientes, podrá solicitar en el mismo acto la derivación ante el Servicio Zonal de Protección de Derechos del Consejo Provincial, quien deberá resolver dentro del término de 72 horas.

Art. 44 - La respuesta a la petición no puede extenderse por más de 72 horas, salvo en los casos donde se preticione la inclusión en el Programa de Abrigo, que deberá resolverse en forma inmediata o en un plazo no superior a 6 horas.

Art. 45 - En los casos donde el Servicio de Protección resuelva que se han agotado las vías disponibles para solucionar la petición dentro de los plazos establecidos, dará intervención al órgano judicial competente, quien accionará para obtener las diligencias jurisdiccionales que faciliten en su caso la continuidad de la intervención administrativa.

Art. 46 - Las medidas de protección y de promoción de derechos, pueden ser sustituidas, modificadas o revocadas en cualquier momento por la autoridad que la dispuso, cuando las circunstancias que causaron la amenaza o violación de derechos varíen o cesen.

Estas medidas deben ser revisadas en forma continua para evaluar si las circunstancias que provocaron la amenaza o violación de derechos, han variado o cesado.

CAPITULO V

DE LAS MEDIDAS DE LOS SERVICIOS DE PROTECCION DE DERECHOS

Art. 47 - Las medidas de protección de derechos son aquellas que dispone la autoridad competente cuando se producen, en perjuicio de un niño o joven, la amenaza o violación de su derecho o garantía, con el objeto de preservarlo o restituirlo.

A los efectos de la aplicación de la presente Ley se considera amenaza o violación de derechos.

- a) La acción u omisión del Estado que afecte el pleno goce de los derechos reconocidos en el artículo 1º de la presente Ley.
- b) La falta, omisión o el abuso de los padres u otros responsables legales respecto de sus obligaciones y que pongan en peligro sus derechos.
- c) Las acciones u omisiones contra sí mismo que pongan en peligro sus derechos.
- d) De las acciones u omisiones de terceros que pongan en peligro sus derechos.

Art. 48 - Las medidas de protección de derechos son limitadas en el tiempo, se mantienen mientras persistan las causas que dieron origen a la amenaza o violación de derechos o garantías y son revisables al menos cada seis meses a partir del momento en que son dictadas, para evaluar si las circunstancias que las originaron se mantienen, han variado o cesado, con el fin de ratificarlas, sustituirlas, complementarlas o revocarlas, según sea el caso.

En ningún caso las medidas de protección podrán implicar privación de libertad.

Art. 49 - Las medidas de protección de derechos tienen por finalidad la preservación o restitución al niño o joven, del goce y ejercicio de sus derechos vulnerados y la reparación de sus consecuencias.

Art. 50 - Las medidas de protección de derechos se aplicarán teniendo en cuenta el interés superior del niño o joven. Se dará prioridad a las medidas que tengan por finalidad la preservación de vínculos familiares y el fortalecimiento de los mismos en niños y jóvenes.

Cuando la amenaza o violación de derechos sea consecuencia de necesidades básicas insatisfechas, carencias o dificultades materiales, económicas, laborales o de vivienda, las medidas de protección de derechos a aplicar son los programas dirigidos a brindar ayuda y apoyo incluso económico, con miras al mantenimiento y fortalecimiento de los vínculos familiares.

Art. 51 - En la adopción de medidas de protección y promoción de derechos entenderán los Servicios de Protección Locales y Zonales.

Art. 52 - Comprobada la amenaza o violación de derechos, podrán adoptarse las siguientes medidas:

- a) Apoyo para que los niños o jóvenes permanezcan conviviendo con su grupo familiar a través de los Programas enunciados en el artículo 38 o similares.
- b) Inclusión del niño y joven en programas de asistencia familiar.
- c) Cuidado del niño o joven en el propio hogar, orientando y apoyando a los padres, representantes o responsables en el cumplimiento de sus obligaciones, conjuntamente con el seguimiento temporal de la familia y del niño o joven a través de un programa.
- d) Tratamiento médico, psicológico o psiquiátrico ambulatorio en centros de salud especializados.
- e) Asistencia económica.
- f) Permanencia temporal en ámbitos familiares alternativos.
- g) Abrigo.

Art. 53 - El abrigo es una medida provisional y excepcional, que puede ser dictada en sede administrativa por el Servicio de Protección de Derechos Local o Zonal, que se ejecuta en familia extensa, sustituta o en entidad de atención, como forma de transición a otra medida administrativa de protección de derechos o a una decisión judicial de colocación familiar en familia extensa o sustituta o adopción, siempre que no sea posible el reintegro del niño o joven a su familia.

CAPITULO VI

DE LAS ORGANIZACIONES GUBERNAMENTALES Y NO GUBERNAMENTALES DE ATENCION AL NIÑO Y AL JOVEN

Art. 54 - A los fines de la presente Ley se consideran organizaciones de atención a los niños y jóvenes a los organismos estatales y las organizaciones no gubernamentales que desarrollen programas o servicios de atención a los niños, niñas y jóvenes.

Art. 55 - Las organizaciones de atención deben cumplir con los derechos y garantías reconocidos en la Constitución Nacional, la Convención Internacional sobre los Derechos del Niño, demás tratados de derechos humanos en que la Nación sea parte, la Constitución de la Provincia y esta Ley y observar en su funcionamiento los siguientes principios:

- a) Respetar y preservar la identidad de los niños y jóvenes y ofrecerles un ambiente de respeto y dignidad.
- b) Respetar y preservar los vínculos familiares o de crianza de los niños y jóvenes y velar por su permanencia.
- c) No desmembrar grupos de hermanos salvo cuando existieren intereses contrapuestos.
- d) Brindar a los niños y jóvenes atención personalizada y en pequeños grupos.
- e) Ofrecer instalaciones físicas en condiciones adecuadas, a la salubridad, higiene y seguridad.
- f) Brindar atención integral de la salud mediante la derivación a los centros pertinentes.
- g) No limitar ningún derecho que no haya

sido limitado por una decisión judicial.

- h) Garantizar el derecho de los niños y jóvenes a ser oídos.
- i) Mantener constantemente informado al niño o joven atendido, sobre su situación legal, en caso de que exista alguna causa judicial donde se pueda tomar una decisión que afecte sus intereses, y notificarle cada novedad que se produzca de forma inmediata y cada vez que el niño o el joven lo requiera.
- j) Garantizar el derecho del niño o joven a ser criado por su familia de origen.

Art. 56 - En caso de incumplimiento de las obligaciones a que se hallan sujeta las organizaciones de atención a la niñez y la juventud, el Consejo Provincial podrá disponer la intervención a fin de su normalización, la clausura temporaria no mayor de sesenta (60) días o solicitar la clausura definitiva y la cancelación de la personería jurídica.

Art. 57 - El Consejo Provincial y los Consejos Municipales en forma coordinada, tendrán la superintendencia, control e inspección de todas las instituciones y establecimientos no gubernamentales de protección de los derechos del niño y el joven, reciban o no subvenciones estatales, debiendo coordinar la acción oficial y privada para una racional y eficaz prestación de los Servicios de Protección de Derechos.

Art. 58 - El Consejo Provincial intervendrá en las solicitudes de personería jurídica que gestionen las organizaciones no gubernamentales de atención a la niñez y la juventud, a cuyo fin la Dirección Provincial de las Personas Jurídicas deberá remitir los antecedentes al Consejo, previo al otorgamiento de la personería. El Consejo deberá expedirse en un plazo no mayor a quince (15) días.

Art. 59 - Cuando de las inspecciones que practiquen los Consejos Municipales resultare que un establecimiento presta en forma deficiente sus servicios, se pondrá dicha irregularidad en conocimiento del Consejo Provincial a fin de que adopte las medidas tendientes a modificar la situación.

Art. 60 - Es obligación de toda organización de atención a la niñez y la juventud coordinar con el Consejo Provincial y los Consejos Municipales sus programas de promoción, resguardo y restablecimiento de derechos.

Art. 61 - El Consejo Provincial y los Consejos Municipales colaborarán en la formación y capacitación del personal que se desempeñe en las organizaciones comunitarias de atención a la niñez y la juventud incluidas en su registro.

Art. 62 - El Consejo Provincial y los Consejos Municipales, conforme a lo establecido en la presente Ley y su reglamentación, proveerán recursos destinados al cumplimiento de los objetivos de las organizaciones de atención a la niñez y la juventud.

TITULO III

DEL FUERO JUDICIAL DE NIÑOS Y JOVENES

CAPITULO I

ORGANOS Y COMPETENCIAS

Art. 63 - El Fuero estará integrado por:

- a) Juzgados de Primera Instancia en lo Civil del Niño y el Joven.
- b) Juzgados de Primera Instancia en lo Penal Juvenil.
- c) Juzgados de Garantías Penal Juvenil.
- d) Cámaras de Apelaciones Civil del Niño y el Joven.
- e) Cámaras de Garantías Penal Juvenil.
- f) Ministerio Público.

Art. 64 - Cada Departamento Judicial deberá contar con un cuerpo de peritos de niños y jóvenes que dependerá de la Asesoría Pericial del Poder Judicial, a los fines de asistir profesionalmente a los miembros del fuero. Dicho cuerpo interdisciplinario estará integrado al menos por médicos, psicólogos y trabajadores sociales.

Art. 65 - Las Cámaras de Apelaciones en lo Civil conocerán en los recursos contra las

sentencias definitivas dictadas por los Juzgados de Primera Instancia en lo Civil del Niño y el Joven, y en toda otra cuestión que los códigos adjetivos declaren impugnables, y no sean resorte de otro órgano de instancia superior. También entenderá de las cuestiones de competencia suscitadas entre Juzgados dependientes de su jurisdicción.

Los medios recursivos y el trámite de los recursos en los procedimientos por ante los Juzgados de Primera Instancia en lo Civil del Niño y el Joven, se regirán por las disposiciones del Código Procesal Civil.

Art. 66 - Las Cámaras de Garantías Juvenil entenderán en los recursos de apelación contra las decisiones de la etapa de Investigación Penal Preparatoria y durante el trámite del proceso, que expresamente se declaren impugnables o que causen gravamen irreparable.

Art. 67 - Los Juzgados de Primera Instancia Civil del Niño y el Joven tendrán competencia exclusiva, con excepción a la atribuida a los Juzgados de Paz, tratándose de menores de edad, en las siguientes materias:

- a) Suspensión, privación y restitución de la Patria Potestad y lo referente a su ejercicio.
- b) Designación, suspensión y remoción de Tutor y lo referente a la Tutela.
- c) Adopción, nulidad y revocación de ella.
- d) Autorización para contraer matrimonio, supletoria o por disenso y dispensa judicial del artículo 167 del Código Civil.
- e) Internaciones del artículo 482 del Código Civil.
- f) Cuestiones referentes a inscripción de nacimiento, nombre, estado civil y sus registraciones.
- g) Toda cuestión que se suscite con posterioridad al deceso de un menor de edad sobre disponibilidad de su cuerpo o alguno de sus órganos.
- h) En los supuestos comprendidos en la Sección VIII del Capítulo III Título IV del Código de Procedimiento Civil y Comercial.
- i) Aquellas situaciones que impliquen la violación de intereses difusos reconocidos constitucionalmente.

Art. 68 - Los Juzgados de Primera Instancia Penal Juvenil conocerán:

1. De los delitos atribuidos a menores de dieciocho (18) años de edad, conforme a la responsabilidad penal establecida por las leyes de fondo.
2. En la queja por denegación de los recursos legalmente establecidos.
3. En las cuestiones relativas a la ejecución de la pena.
4. En la solicitud de libertad cuando exista condena firme.
5. En las cuestiones referidas a la observancia de todos los derechos y garantías incluidas en la Constitución Nacional, los Tratados e Instrumentos Internacionales de Protección de Derechos Humanos comprendida la Convención sobre los Derechos del Niño, la Constitución Provincial y la presente Ley.
6. En los incidentes y cuestiones suscitadas en la etapa de ejecución.
7. En los recursos contra las sanciones disciplinarias dispuestas por autoridades de los lugares donde se encontraren alojados jóvenes privados de libertad.
8. En la extinción o modificación de la pena, con motivo de la vigencia de una ley penal más benigna.
9. En la determinación de condiciones de las medidas cautelares.

Art. 69 - Los Juzgados de Primera Instancia de Garantías Juvenil conocerán:

1. En las cuestiones derivadas de las presentaciones de las partes civiles, particular damnificado y víctima.
2. En imponer o hacer cesar las medidas de coerción real o personal, exceptuando la citación.
3. En los actos o procedimientos que tuvieren por finalidad la incorporación de pruebas y realización de diligencias que se consideren irreproducibles o definitivas.
4. En la petición de nulidad.
5. En la oposición a la elevación a juicio, solicitud de cambio de calificación legal o excepciones.
6. En el acto de declaración del imputado ante el Fiscal, cuando aquel lo solicitare, controlando la legalidad y regularidad del acto.

7. En el control del cumplimiento de los plazos de la investigación penal preparatoria con arreglo a la presente Ley.

8. En todo otro supuesto previsto en esta Ley.

Art. 70 - El Ministerio Público estará integrado por:

1. El Asesor de Menores: será el representante promiscuo del niño o joven investido de las atribuciones necesarias para controlar el efectivo cumplimiento de las normas destinadas al goce de los derechos establecidos en la presente Ley. En especial la garantía del principio general establecido en el artículo 75. En tal carácter promoverá las acciones tendientes a la protección de los derechos difusos reconocidos por la legislación nacional y provincial. Controlará y realizará el seguimiento de las medidas dispuestas, sin perjuicio de las demás funciones asignadas por la Ley de Ministerio Público.
2. El Agente Fiscal del fuero: actuará en todos los casos de naturaleza penal. Promoverá y ejecutará la acción, tomando a su cargo la supervisión de las causas, además de las funciones asignadas por la Ley del Ministerio Público. Sin perjuicio de su dependencia funcional de la Fiscalía General Departamental actuará como representante del Ministerio Público Fiscal en los recursos deducidos ante la Cámara de Apelaciones.
3. El Defensor Oficial del fuero: brindará asistencia jurídica y asumirá la defensa del niño o joven cuando carezca de defensor particular, cualquiera sea la instancia de que se trate, sin perjuicio de las funciones asignadas por la Ley del Ministerio Público.

CAPITULO II

PRINCIPIOS GENERALES DEL PROCEDIMIENTO

Art. 71 - Serán aplicables a las causas seguidas respecto a niños y jóvenes, en cuanto no sean modificadas por la presente Ley, las normas de los Códigos Procesales Civil y Penal.

Art. 72 - Las audiencias y las vistas de causa serán orales bajo pena de nulidad.

Art. 73 - Los niños y jóvenes tienen derecho a ser oídos en cualquier etapa del proceso, a petionar, a expresar sus opiniones y a que éstas se tengan en cuenta en las decisiones que afecten o hagan a sus derechos.

Art. 74 - Todo proceso que tramite ante este fuero tendrá carácter reservado, salvo para el niño o el joven, sus representantes legales o guardadores de hecho, funcionarios judiciales, del Consejo Provincial, de los Consejos municipales y abogados de la matrícula.

Art. 75 - Queda prohibida la difusión de la identidad de los niños y jóvenes sujetos a actuaciones administrativas o judiciales, cualquiera sea su carácter y con motivo de dichas actuaciones, en informaciones periodísticas y de toda índole. Se consideran como informaciones referidas a la identidad: el nombre, apodo, filiación, parentesco, residencia y cualquier otra forma que permita su individualización. Quedan exceptuadas de la prohibición las que se realicen por decisión del juez competente.

Art. 76 - La internación y cualquier otra medida que signifique el alojamiento compulsivo del niño o joven en una institución pública, semipública o privada, cualquiera sea el nombre que se le asigne a tal medida y aún cuando sea provisional, constituye privación de la libertad. Tendrá carácter excepcional y será aplicado tan solo como medida de último recurso, por el tiempo más breve posible y debidamente fundada. El incumplimiento del presente precepto por parte de los magistrados y funcionarios será considerado falta grave.

Art. 77 - No podrán acumularse a una demanda de competencia civil, acciones excluidas de ésta, aunque se trate de cuestiones conexas.

CAPITULO III

DEL PROCEDIMIENTO CIVIL

Art. 78 - Serán aplicables normas de procedimiento contempladas en el art. 838 y concordantes del Código de Procedimiento Civil y Comercial.

Art. 79 - Cualquier persona que tome conocimiento de un hecho que pudiera requerir la intervención del fuero en los casos de los incisos h) o i) del art. 67 podrá concurrir ante el Consejo Provincial del Niño y del Joven, los Consejos Municipales y Asesorías del Niño y el Joven a los fines de denunciarlo.

Art. 80 - En los casos contemplados por el art. 45 el Consejo Provincial del Niño y el Joven y los Consejos Municipales pondrán en conocimiento al Asesor del Fuero con competencia territorial del mismo o residencia del niño o joven, a los fines de promover la acción correspondiente.

Art. 81 - El Asesor del Fuero deberá realizar una investigación preliminar a los fines de verificar la veracidad de los hechos denunciados. Para el cumplimiento de su cometido, además de la asistencia del cuerpo de peritos especializados del Fuero, el Asesor podrá requerir la asistencia profesional o técnica de los equipos profesionales correspondientes a organismos públicos, semipúblicos o privados, especializados en la materia.

Art. 82 - Si en el transcurso de la investigación preliminar el Asesor o los profesionales técnicos a quien se les encomienda una diligencia, necesitare realizar inspecciones de personas o lugares, requerirá la correspondiente orden al Juzgado Civil del Niño y el Joven exponiendo los motivos que fundamentan su petición.

El Juez podrá expedir o denegar la orden, en ambos supuestos por auto fundado, y en el término máximo e improrrogable de 24 hs. de su requerimiento, siendo su decisión recurrible.

Art. 83 - El Asesor del Fuero deberá realizar la investigación preliminar en un término máximo e improrrogable de cinco (5) días, vencidos los cuales deberá disponer fundamentadamente el archivo de las actuaciones o proceder a requerir al Juez Civil las medidas que correspondan en el caso que estuviere ante algún hecho que pudiera encuadrar en los incisos h) o i) del artículo 67.

Art. 84 - Cuando los hechos no encuadren en ninguno de los supuestos de intervención judicial, pero significaren alguna vulneración o amenaza a derechos reconocidos al niño o joven por esta ley, el Asesor del Fuero deberá poner en conocimiento de los mismos en forma inmediata al Consejo Municipal o Provincial del Niño y el Joven que por jurisdicción corresponda, para que actúe en el ámbito de su competencia.

CAPITULO IV

DEL PROCEDIMIENTO PENAL

Art. 85 - La protección integral del joven, su interés superior, el respeto a los derechos humanos, su formación integral y la integración en su familia y en la sociedad, son los principios rectores del procedimiento penal juvenil.

Art. 86 - Se consideran parte integrante de la presente Ley, en lo pertinente, las Reglas Mínimas de las Naciones Unidas para la Administración de Justicia de Menores (Reglas de Beijing) Resolución 40/33 de la Asamblea General, las Reglas de las Naciones Unidas para la protección de los menores privados de libertad Resolución 45/113 de la Asamblea General y las Directrices de Naciones Unidas para la prevención de la Delincuencia Juvenil (Directrices del RIAD), Resolución 45/112.

Art. 87 - La presente Ley será de aplicación sólo cuando se atribuya a un joven menor de dieciocho (18) años de edad un acto u omisión que, al momento de ocurrir, estuviese tipificado en el Código Penal como delito.

Art. 88 - La ausencia de responsabilidad penal no eximirá al Fuero de investigar acerca de la existencia del hecho delictivo atribuido y la participación del menor de edad en el mismo.

Art. 89 - La imposición de cualquiera de las medidas definitivas previstas en esta Ley, requerirá la plena convicción judicial motivada en pruebas legítimas, sobre la existencia del hecho delictivo atribuido y la participación del joven en el mismo, siempre que no

concurra alguna de las hipótesis del art. 34 del Código Penal. Caso contrario, ninguna medida podrá ser aplicada, debiéndose dictar el sobreseimiento definitivo.

Art. 90 - En caso de archivo, sobreseimiento o absolución, si se hubiera verificado algún conflicto jurídico de los establecidos en el art. 67 de esta Ley, el Asesor de Niños y Jóvenes impulsará las medidas pertinentes en el Juzgado de Primera Instancia Civil del Niño y el Joven.

Art. 91 - El joven sujeto a proceso penal gozará de todos los derechos y garantías reconocidos en la Constitución Nacional, los Tratados e Instrumentos Internacionales suscritos y ratificados por el país, comprendida la Convención de los Derechos del Niño, la Constitución Provincial y el Código de Procedimiento Penal de la Provincia y en especial a:

1. Ser tratado con el debido respeto a la dignidad inherente al ser humano, que incluye el derecho a que se proteja su integridad personal y su intimidad personal sea respetada;
2. Que se observen las reglas del debido proceso, especialmente a que se presuma su inocencia, hasta tanto una sentencia firme no determine la existencia del hecho y la responsabilidad del imputado.
3. Ser informado de los motivos de la investigación y de la autoridad responsable de la misma, del derecho a no declarar contra sí mismo y a solicitar la presencia inmediata de sus padres, tutores o responsables y su defensor;
4. No ser interrogado por autoridades policiales, militares, civiles o administrativas;
5. No ser sometido a torturas, tratos crueles, inhumanos o degradantes.
6. Recibir información clara y precisa de todas las autoridades intervinientes del Fuero, sobre el significado de cada una de las actuaciones procesales que se desarrollen en su presencia, así como del contenido y de las razones, incluso ético-sociales de las decisiones, de tal forma que el procedimiento cumpla su función educativa.
7. Ser asistido por un abogado defensor particular u oficial desde el primer momento del

procedimiento, siendo inviolable el derecho a la defensa y las garantías del procedimiento. En caso de duda deberá estarse siempre a lo que sea más favorable al imputado.

8. La violación de un derecho o garantía hace nulo el acto, que no podrá hacerse valer en el juicio en perjuicio del imputado. Estas nulidades serán declarables de oficio, o a petición de parte.
9. Contar con la asistencia profesional, además de la jurídica necesaria para su defensa y con un intérprete, si fuera necesario.
10. No ser objeto de injerencias arbitrarias o ilegales en su vida privada, su familia, su domicilio o su correspondencia, ni de ataques ilegales a su honra y a su reputación;
11. El joven tiene derecho a ser juzgado por un juez o tribunal imparcial e independiente en juicio oral y contradictorio respetando las reglas de inmediación.

El proceso deberá ser reservado y realizado en un plazo razonable y fundamentado sobre las bases de la responsabilidad del acto.

12. Ser cuidado por sus padres durante el procedimiento, salvo cuando el interés superior del joven aconseje lo contrario;
13. No ser declarado responsable sino en virtud de un juicio legalmente sustanciado, por un delito tipificado por la ley con anterioridad al hecho que se le imputa.
14. No ser juzgado más de una vez por el mismo hecho.
15. No ser privado ilegalmente de su libertad, ni ser limitado en el ejercicio de sus derechos más allá de los fines, alcances y contenidos de cada una de las medidas que se le deban imponer, de conformidad con la presente Ley.
16. Que la privación de libertad sea sólo una medida de último recurso y por el período más breve que proceda, debiendo cumplirse en instituciones específicas para jóvenes, separadas de las de adultos, a cargo de personal especialmente capacitado, donde será tratado con la humanidad y respeto que merece la dignidad inherente a la persona humana, teniendo en cuenta las necesidades de su edad.

17. Tendrá derecho a comunicarse personalmente con la autoridad judicial, a recibir visitas e intercambiar correspondencia con su familia, al estudio y la recreación.

18. Que las sanciones sean racionales, en proporción al hecho punible atribuido y a sus consecuencias.
19. Que no se registren antecedentes judiciales, ni policiales que perjudiquen su dignidad.

Art. 92 - Los derechos que esta Ley acuerda al joven podrán ser también ejercidos por su padre, madre o responsable, quienes serán notificados de toda decisión que afecte a aquél, excepto que el interés superior del joven indique lo contrario.

Art. 93 - La edad del joven se comprobará con los títulos de estado correspondientes. Ante la falta de éstos, se estimará en base al dictamen pericial efectuado por un médico forense o por dos médicos en ejercicio de su profesión. El dictamen deberá realizarse y remitirse en un plazo que no exceda de cuarenta y ocho (48) horas de ordenada la pericia.

Art. 94 - Si dentro del proceso resultaran implicados jóvenes ausentes y presentes, el Juez emitirá resolución respecto de los presentes.

Art. 95 - En ningún caso el joven será sujeto a interrogatorio por parte de autoridades policiales acerca de su participación en los hechos. El incumplimiento de esta disposición implica la nulidad de lo actuado.

Art. 96 - Queda prohibido a los organismos administrativos con funciones policiales, llevar antecedentes sobre los delitos atribuidos a jóvenes menores de 18 años, a excepción de los registros pertinentes del Consejo Provincial del Niño y del Joven.

Art. 97 - Si se presumiere que el joven imputado, en el momento del hecho, padecía de alguna enfermedad mental, el Juzgado pondrá en conocimiento de dicha circunstancia al Asesor del Fuero a efectos de que solicite las medidas que considera conveniente en el Fuero Civil.

En tal caso, sus derechos y facultades serán ejercidos por el Asesor, sin perjuicio de la intervención correspondiente a los defensores ya nombrados.

Art. 98 - Del mismo modo se procederá si durante el proceso sobreviniere la incapacidad mental del joven imputado, en cuyo caso se suspenderá la tramitación de la causa.

La suspensión del trámite del proceso impedirá la declaración del joven imputado o el juicio, según el momento que se produzca, sin perjuicio de que se averigüe el hecho o se prosiga aquél respecto de los demás imputados, si los hubiere.

Si el joven imputado recobrase la capacidad mental, proseguirá la causa a su respeto.

Art. 99 - El joven sólo podrá ser aprehendido cuando fuere sorprendido en flagrancia o por orden escrita del Juez competente.

Art. 100 - Cuando un joven fuese aprehendido en flagrancia, deberá darse aviso inmediato a sus padres, tutores o responsables, a la Fiscalía, a la Defensoría y a la Asesoría del fuero, indicando el motivo de la aprehensión, el lugar donde se encuentre o el sitio donde será conducido.

La Fiscalía deberá comunicar inmediatamente al Juez la aprehensión del joven y abrir la investigación.

El incumplimiento de esta obligación constituirá falta grave.

Art. 101 - En causas graves, el fiscal podrá requerir al Juez de Garantías Penal Juvenil, dentro del plazo de diez días desde la detención, que se dicte auto de prisión preventiva.

El juez podrá decretar excepcionalmente la prisión preventiva de un joven, dentro del plazo de cinco días a requerimiento del fiscal, siempre que concurren las siguientes circunstancias:

1. Que existan suficientes indicios o evidencias sobre la autoría del joven en la comisión del delito.
2. Que haya motivos para suponer que el joven pueda evadir la justicia o entorpecer la investigación.

3. Que no sea posible aplicar otra medida cautelar no privativa de la libertad. En ningún caso procederá la prisión preventiva cuando el delito imputado tenga una pena cuyo mínimo sea inferior a tres (3) años.

La prisión preventiva no podrá exceder de ciento cincuenta (150) días. Transcurrido este plazo, si no se hubiere dictado sentencia, el joven será puesto en libertad sin más trámite por el Juez de la causa, sin necesidad de requerimiento fiscal o de la defensa. Si por la complejidad de los hechos investigados o la pluralidad de presuntos autores el plazo establecido resultare insuficiente, el Juez podrá prorrogarlo, a requisitoria del fiscal en forma motivada, por un plazo razonable que no podrá exceder los ciento veinte (120) días. Vencido el mismo, será puesto en libertad sin más trámite.

Art. 102 - Siempre que el peligro de fuga o de entorpecimiento probatorio pudiera razonablemente evitarse por aplicación de otra medida menos gravosa para el joven imputado, el Juez de Garantías Penal Juvenil deberá imponer tales alternativas en lugar de la prisión preventiva, estableciendo la condiciones que estime necesarias.

A tal efecto será de aplicación el artículo 160 del Código Procesal Penal y lo prescripto en el artículo 84 de la presente.

Art. 103 - Además de las previstas en los dos artículos que anteceden, la única medida que el Juez podrá aplicar con anterioridad al dictado del auto de responsabilidad, será la prevista en el artículo 159 inciso 1°.

Art. 104 - No regirá respecto a ningún joven sometido a proceso penal el artículo 152 del Código Procesal Penal.

Art. 105 - El Fiscal podrá disponer la libertad del joven que fuera aprehendido o detenido, antes de ser puesto a disposición del Juez competente, cuando estimare que no solicitará la prisión preventiva.

Asimismo, si el joven imputado se encontrara detenido a disposición del Juez de Garantías Penal Juvenil, el Fiscal podrá solici-

tarle que disponga su libertad, atento a que no pedirá su conversión en prisión preventiva.

Art. 106 - En los supuestos de los artículos 101 y 102 una vez recibida la comunicación, el Juez ordenará en el plazo de veinticuatro (24) horas, el comparendo a una audiencia del joven, sus representantes legales, el Agente Fiscal, el Defensor y el Asesor del fuero.

En dicha audiencia el Juez oír al joven, haciéndole saber sus derechos a negarse a declarar, y a sus representantes, otorgándole luego la palabra al Agente Fiscal, al Defensor y al Asesor del fuero, en ese orden, quienes expresarán sus pretensiones.

El Juez, en la misma audiencia, resolverá sobre la procedencia o no de la medida en forma fundada y en su caso la modalidad, el lugar, el plazo y las condiciones.

Art. 107 - Los jóvenes deben estar siempre separados de los adultos cuando estén en prisión preventiva o cumpliendo una sanción privativa de libertad.

En los casos de jóvenes detenidos en flagrancia o a disposición del Fiscal para su presentación deberán estar alojados en centros especializados. Los jóvenes detenidos antes del juicio deberán ser separados de los menores de edad condenados.

Art. 108 - El personal policial en general, y en especial el que trate en forma habitual con jóvenes o se dedique a la prevención, deberá recibir la instrucción y capacitación especial en la materia.

Art. 109 - Si la aprehensión del joven en casos de flagrancia es realizada por agentes policiales, éstos deben remitirlo inmediatamente al Fiscal y proporcionar un informe con los detalles del hecho y los demás datos obtenidos.

Si lo es por un particular, éste debe entregarlo de inmediato a una autoridad de la Policía, Juez o Fiscal, debiéndose proceder en todos los casos en la forma señalada en el párrafo anterior.

Al tomar noticia de la existencia del joven aprehendido el Fiscal debe disponer un examen psico-físico obligatorio y abrir de inmediato la investigación, continuando con el procedimiento contemplado en esta Ley.

Si el joven detenido muestra o denuncia lesiones físicas o psíquicas el Fiscal dispondrá su inmediato traslado a un establecimiento de salud y abrirá la investigación para determinar la causa de las lesiones y sus responsables.

Si el joven ha sido aprehendido por un hecho no tipificado en la ley penal deberá procederse a su inmediata libertad.

Art. 110 - Cuando el joven detenido en flagrancia fuere puesto en libertad, deberá presentarse ante el Juez o la Fiscalía cuantas veces le sea requerido. Los padres, tutores o responsables del joven, asumirán la obligación de la comparecencia.

Art. 111 - El traslado del joven deberá hacerse con discreción. A tal efecto, queda prohibida la utilización de medios que atenten contra la dignidad e integridad física, psíquica mental o moral de aquél.

Art. 112 - El Ministerio Público Fiscal tendrá las funciones, facultades y poderes establecidos en esta Ley y en forma supletoria en el Código Procesal Penal.

Art. 113 - Se considerará imputado a toda persona menor de dieciocho (18) años de edad que en cualquier acto o procedimiento se lo indique o detenga como presunto autor o partícipe de la comisión de un delito, conforme a las normas de fondo vigentes de responsabilidad penal.

Cuando estuviere detenido el joven imputado podrá formular sus peticiones ante el funcionario encargado de la custodia, quien las comunicará inmediatamente al órgano jurisdiccional interviniente. La negativa infundada a su cumplimiento será considerada falta grave. Desde la primera diligencia practicada con el imputado, éste deberá ser anoticiado por la autoridad que intervenga que goza de las siguientes garantías mínimas:

1. Ser informado sin demora, en un idioma que comprenda y en forma detallada, de la naturaleza y causas de los cargos que se le imputan.
2. A comunicarse libremente con un letrado de su elección, y que le asiste el derecho de

ser asistido y comunicado con el Defensor Oficial.

3. Que no está obligado a declarar contra sí mismo ni a confesarse culpable, sin que ello genere presunción en su contra.
4. Los derechos que le asisten con relación al responsable civil del hecho por el que se lo imputa -si lo hubiere- y también respecto del asegurador, en caso de existir contrato, como asimismo los derechos que le asisten respecto de requerir al asegurador que asuma su defensa penal.

Art. 114 - Los padres, tutores o responsables del joven podrán intervenir, por sí con lotrado asistente en todo el procedimiento. Para todos los efectos de esta Ley, se entenderá que son responsables del joven las personas que sin ser sus representantes legales, lo tengan bajo su cuidado en forma temporaria o permanente.

Art. 115 - El joven tiene derecho a una defensa profesional adecuada durante todas las instancias del proceso. Cuando no disponga de los medios económicos para contratar un defensor particular, se le asignará de inmediato un defensor público especializado.

La falta de defensor causará la nulidad de todo lo actuado en tal circunstancia.

En casos de divergencias entre el joven y su defensor, el joven podrá solicitar al Juez la remoción del mismo, siempre y cuando éste no renuncie al proceso. Se dará trámite incidental y el Juez resolverá dentro del plazo de 48 horas, previa intervención al Asesor.

En ningún caso el imputado podrá ser representado por apoderado.

Art. 116 - La intervención del Defensor Oficial no impide el ejercicio del derecho del joven imputado de elegir, posteriormente, otro particular de su confianza; pero la sustitución no se considerará operada hasta que el propuesto acepte el cargo y constituya domicilio.

Art. 117 - La defensa de varios jóvenes imputados podrá ser confiada a un defensor común siempre que no exista incompatibilidad, si ésta fuere advertida se proveerá, aún de oficio, a las sustituciones necesarias conforme a lo previsto en el Código de Procedimiento Penal.

Se considerará que existe incompatibilidad en los casos en que en la comisión de un delito fueran imputados jóvenes junto con mayores de edad y cuando existan intereses contrapuestos.

Art. 118 - El Asesor del Fuero intervendrá en el procedimiento cuando exista conflicto jurídico que ponga en peligro el efectivo cumplimiento de los derechos de los jóvenes sometidos a proceso.

Art. 119 - La investigación penal preparatoria estará a cargo del Ministerio Público Fiscal, según lo establecido en el Código de Proceso Penal y demás disposiciones legales aplicables.

Art. 120 - El término para realizar la investigación no podrá exceder de treinta (30) días a partir del inicio de las actuaciones. La Fiscalía podrá solicitar al Juez la ampliación del plazo anterior, teniendo en cuenta la complejidad del hecho o número de autores o partícipes. Dicha ampliación no excederá en ningún caso de treinta (30) días.

Art. 121 - La Fiscalía al ordenar la apertura de la investigación, dispondrá en forma inmediata la comprobación de la edad del presunto menor de edad e informará al mismo, a sus padres, tutores o responsables, y al Defensor, la existencia de la investigación y los cargos que se le imputan a aquél para que ejerzan el derecho de defensa. Asimismo practicará las diligencias pertinentes a fin de establecer, si existe un hecho delictuoso, las circunstancias del mismo y si existen indicios o evidencias para promover la acción.

Art. 122 - El Juez de Garantías Penal Juvenil, podrá decretar la libertad del joven procesado, aunque mediare oposición del Ministerio Público Fiscal sin cumplir otra formalidad siempre que no hallare mérito para que continúe la detención y así lo manifestare fundada y razonablemente en su resolución.

Art. 123 - El Agente Fiscal, el joven imputado y su Defensor, en cualquier estado de la investigación penal preparatoria, podrá solici-

tar al Juez que dicte el sobreseimiento definitivo conforme a las disposiciones del Código Procesal Penal.

Art. 124 - Si el Fiscal estimare que hay mérito para el ejercicio de la acción por existir evidencias sobre la existencia del hecho e indicios suficientes de la participación del joven en el mismo, promoverá la acción dentro de los cinco (5) días.

Art. 125 - Promovida la acción, el Juez de Garantías Penal Juvenil, a solicitud del Fiscal, con base en las diligencias de investigación y habiéndose cumplido con el trámite de declaración del joven, resolverá en forma motivada si procede aplicarle una medida en forma provisional, previa vista a las partes.

En caso de advertirse la desaparición de una o más condiciones, el Organo Judicial podrá disponer, de oficio o a pedido de parte, el cese inmediato de la cautela oportunamente dispuesta.

Art. 126 - El Juez de Garantías Penal Juvenil solicitará información al Registro de Procesos, que se creará en el ámbito del Poder Judicial, respecto de la existencia de procesos pendientes o concluidos contra el menor, a los efectos de la acumulación y control de la continuidad del proceso. La falta de este informe no suspenderá el trámite ni el pleno ejercicio de las garantías del procesado.

Art. 127 - El Juez de Garantías Penal Juvenil, de oficio o a petición de parte, ordenará anticipadamente la recepción de declaraciones a testigos que por algún motivo imposible de superar, se presume que no podrá concurrir a la vista de la causa.

Asimismo, podrá ordenar anticipadamente la práctica de los peritajes necesarios al juicio, o llevar a cabo los actos probatorios que fueren imposibles de efectuar en la vista de la causa o que no admitan dilación porque por sus características resulte irreproducible y adquiriera validez de definitivo.

Toda prueba anticipada se practicará con citación a las partes, bajo pena de nulidad.

Art. 128 - De la promoción de la acción, el Juez de Garantías Penal Juvenil dará trasla-

do al imputado y a su Defensor por el término perentorio de cinco (5) días improrrogables, a efectos de que se expida sobre el mérito de la misma. El imputado o su defensa técnica podrá oponerse, instando al sobreseimiento. Contestado el requerimiento o vencido el plazo para hacerlo, el Juez resolverá sobre las cuestiones planteadas en el término de cuarenta y ocho (48) horas. Contra la resolución procederá el recurso de apelación.

Art. 129 - Firme el auto de elevación a juicio, será elevado al Juez en lo Penal juvenil a los fines de su radicación, la cual será notificada a las partes quienes podrán, dentro del plazo de cinco (5) días recusar o plantear cuestiones que pudieren afectar garantías de orden constitucional.

Art. 130 - Radicada la causa, el Juez en lo Penal Juvenil dentro de las cuarenta y ocho (48) horas, señalará el día y la hora para la celebración de la audiencia preparatoria con citación a las partes, la que deberá fijarse en un plazo que no exceda los quince (15) días.

Art. 131 - La audiencia preparatoria de debate tendrá por objeto que las partes manifiesten sobre los siguientes puntos:

Las pruebas que las partes utilizarán en el debate, y el tiempo probable que estimen durará el juicio. Si se estableciese en cualquier etapa del proceso que el Fiscal ha ocultado prueba favorable a la defensa, ello traerá aparejado la nulidad de todo actuado. El ocultamiento de la prueba a la defensa constituye falta grave para el Ministerio Público.

El Juez podrá sugerir la prescindencia de aquella prueba que aparezca como manifiestamente superabundante o superflua.

El Juez podrá resolver por sí o a pedido de parte, sobre la validez constitucional de los actos de la investigación Penal Preparatoria, que deban ser utilizados en el debate y sobre las nulidades que pudiesen existir.

Las partes podrán plantear excepciones que no lo hubiesen sido con anterioridad o fueren sobrevinientes.

Indicar las personas cuya presencia soliciten y el lugar al que deberán cursarse las respectivas citaciones.

Ofrecer las pruebas que se presentarán en la vista de la causa.

A solicitud del Asesor del Fuero, el imputado, su defensor y previo acuerdo de partes, el Juez podrá disponer la suspensión del proceso a prueba. En la misma audiencia se especificarán las instrucciones e imposiciones a que deba someterse el imputado.

Contra la resolución que se dicte no habrá recurso alguno; la parte agraviada podrá formular protesta en el plazo de tres (3) días, la que equivaldrá a la reserva de los recursos pertinentes.

Art. 132 - Resueltas las cuestiones planteadas en la audiencia preparatoria, el juez señalará día y hora para la vista de la causa, la cual se efectuará en un plazo que no deberá exceder de treinta (30) días.

Art. 133 - No será aplicable lo normado por el art. 342 del Código Procesal Penal, respecto a la publicidad de la audiencia de vista de causa, las cuales tendrán carácter de reservado. Excepcionalmente, podrán estar presentes aquellos expresamente autorizados por el Juez. La decisión judicial es inimpugnable.

Art. 134 - La vista de la causa se realizará el día y hora señalados, siendo de carácter reservado las actuaciones que se realicen en la audiencia. Después de verificada la presencia del joven, del Fiscal, del Defensor, del Asesor del Fuero y los testigos, especialistas, peritos y demás interesados que deban asistir a la audiencia, el Juez declarará abierta la vista e instruirá al acusado sobre la importancia y el significado de la misma, procediendo a ordenar la lectura de los cargos que se le atribuyen.

El Juez hará saber al acusado el derecho a permanecer o retirarse durante la sustanciación de la causa, pudiendo éste consultar a su defensor o al Asesor del Fuero. Lo invitará a que esté atento a todo lo que se desarrolle en la audiencia e instruirá sobre la posibilidad de preguntar y repreguntar a testigos, peritos, intérpretes y todo aquel que aporte datos durante la vista de causa.

Art. 135 - El Juez invitará a declarar en primer término al imputado, siempre en presencia del Defensor, explicándoles con pala-

bras claras y sencillas los cargos que se le atribuyen y el derecho de abstenerse a declarar, advirtiéndole que la vista de la causa continuará aunque él no declare. Si el joven aceptare declarar, después de hacerlo podrá ser interrogado por el Fiscal del Fuero y por su defensor, en ese orden.

Art. 136 - Recibida la declaración del joven o habiéndose hecho uso de la facultad de abstención, el Juez recibirá las pruebas en el orden indicado en los artículos siguientes, salvo que considere necesario alterarlo, con acuerdo de las partes.

Art. 137 - Toda prueba se producirá en la vista de la causa y será inadmisibles aquélla que se pretenda introducir mediante lectura, excepto la prueba anticipada que se leerá o expondrá, y se agregará formalmente a la causa en el momento que corresponda.

Art. 138 - El Juez ordenará la lectura de las conclusiones de los dictámenes presentados por los peritos y la de los especialistas que hayan sido ofrecidas durante la Investigación Penal Preparatoria por las partes, las cuales podrán ampliarse o aclararse en la audiencia. El Juez podrá disponer, de oficio a petición de parte, que los peritos o los especialistas permanezcan en el asiento del juzgado hasta la finalización del debate.

Art. 139 - Recibidos los dictámenes, el Juez llamará a los testigos, uno a uno; comenzará por los que hubiere ofrecido la Fiscalía, y concluirá con los de la defensa; sin embargo, podrá alterar ese orden cuando así lo considere para el mejor esclarecimiento de los hechos. Antes de declarar, los testigos no podrán comunicarse entre sí, ni con otras personas, ni recibir información de lo que ocurre en la sala de audiencia; después de hacerlo, el Juez podrá ordenar que continúen incomunicados o que se retiren. El incumplimiento a la incomunicación no impedirá la declaración del testigo, pero de ello deberá dejarse debida constancia.

Art. 140 - El Juez, luego de interrogar a los peritos, especialistas y testigos sobre su identidad personal y las circunstancias generales

para valorar su testimonio, invitará al que los propuso para que interroge e informen todo lo que saben acerca del hecho propuesto como objeto de prueba. Luego serán interrogados por las demás partes. Por último, el juez podrá interrogarlos para que aclaren dichos que ya fueron incorporados a consecuencia de interrogatorios de las partes.

El Juez moderará el interrogatorio y evitará que se conteste a preguntas capciosas, sugestivas o impertinentes, y procurará que el interrogatorio se conduzca sin presiones indebidas y sin ofender la dignidad del declarante o del acusado. Las partes podrán pedir la revocatoria de las decisiones del Juez que limiten el interrogatorio y objetar las preguntas que se formulen.

Los peritos y especialistas podrán consultar documentos, notas escritas y citas, sólo si el Juez lo autorizare.

Art. 141 - El Juez podrá ordenar, aún de oficio, la recepción de cualquier prueba si en el curso de la audiencia surgen nuevos elementos de prueba sobre el hecho motivo de autos. Para ello, deberá requerir que las partes se manifiesten. La decisión del Juez, no interrumpirá el curso de la audiencia. Sin perjuicio de ello, podrá suspenderse en caso de que sea menester la producción de la misma fuera del asiento del Juzgado.

Art. 142 - Los documentos deberán leerse y exhibirse en la audiencia, con indicación de su origen. Los objetos secuestrados deberán ser exhibidos en la audiencia para su reconocimiento. Las grabaciones y elementos de prueba audiovisuales deberán reproducirse en presencia de las partes.

Art. 143 - Terminada la recepción de las pruebas, el Juez deberá conceder sucesivamente la palabra por un término máximo de quince (15) minutos a cada uno, en el siguiente orden: Fiscal, Defensor y Asesor para que emitan sus conclusiones finales, salvo que por la naturaleza de los hechos, las pruebas recibidas y las cuestiones a resolver, deba concederse un tiempo mayor.

El joven tendrá derecho a expresarse en último término, e inmediatamente después el Juez deberá declarar finalizada la vista de la causa.

Art. 144 - De lo actuado en la vista de la causa, se levantará un acta que deberá contener:

- a) Lugar y fecha de la vista, con mención de la hora en que comenzó y finalizó y de las suspensiones y reanudaciones;
- b) El nombre y apellido del Juez, Fiscal, Defensor y Asesor del Fuero, con mención de las conclusiones aludidas en el artículo 164;
- c) Condiciones personales del joven;
- d) El desarrollo de la audiencia, consignándose el nombre y apellido de los testigos, peritos y especialistas con mención del juramento, y la indicación de los documentos leídos durante la misma.
- e) Las solicitudes y decisiones producidas durante la audiencia;
- f) Todo aquello que soliciten el Juez y las partes, y las revocatorias o protestas de recurrir en apelación;
- g) La firma del Juez, del Secretario y de las partes presentes.

En todos los casos de prueba compleja, el Juez podrá disponer la versión taquigráfica o la grabación total o parcial de la audiencia, en cuyo caso deberá constar en el acta la disposición del Juez y la forma en que fue cumplida. La versión taquigráfica, la grabación o la síntesis, no tendrán valor probatorio para la resolución o para la admisión del recurso, salvo que ellas demuestren la inobservancia de una regla que habilite el recurso de apelación.

Art. 145 - Concluida la audiencia de la vista de la causa y en el término de 3 (tres) días, el Juez, con base en los hechos probados, en la existencia del hecho, en su tipicidad, en la autoría o participación del joven, en la existencia o inexistencia de causales excluyentes de responsabilidad, en las circunstancias y gravedad del hecho, y en el grado de responsabilidad, por auto fundado, resolverá:

1. Declarar absuelto al joven, dejar sin efecto la medida provisional impuesta y archivar definitivamente el expediente.
2. Declarar responsable al joven y aplicarle una o varias de las medidas previstas en el

artículo 159, con determinación específica de cada una de ellas, su duración, finalidad y las condiciones en que deben ser cumplidas.

La resolución se notificará a las partes personalmente o por cédula.

Art. 146 - Cumplidos los 18 años de edad, en el plazo de 30 días el Juez dictará sentencia definitiva respecto de la aplicación o no de la pena. Si estableciere pena deberán cesar todas las medidas que se hubieran dispuesto con anterioridad.

Art. 147 - La sanción impuesta por la autoridad competente se ajustará a los siguientes principios:

1. La respuesta que se de al delito será siempre proporcionada, no sólo a las circunstancias y la gravedad del mismo, sino también a la particular situación y necesidades del joven.
2. Las restricciones a la libertad personal del joven sólo se impondrán luego de un cuidadoso estudio y se reducirán al mínimo posible.
3. Sólo se impondrá la privación de libertad personal en el caso de que el menor de edad sea condenado por un delito grave en el que concurra violencia contra otra persona, o por la reiteración en la comisión de otros delitos graves, siempre que no haya otra respuesta adecuada.
4. En el examen de los casos se considerará como un factor rector el interés superior del joven.

Art. 148 - El Juzgado de Primera Instancia Penal Juvenil será Juez de Ejecución de la pena.

CAPITULO V

DE LOS RECURSOS

RECURSO DE APELACION

Art. 149 - El recurso de apelación procederá contra las decisiones de la etapa de investigación penal preparatoria y las dictadas durante el trámite del proceso que expresamente

se declaren impugnables o causen gravamen irreparables.

El recurso deberá ser interpuesto dentro del plazo de cinco (5) días de notificado o conocida la resolución que cause agravio.

Concedido o sustanciado, en su caso, el expediente será elevado a la Cámara de Garantías Juvenil, que actuará como Tribunal de Alzada.

Art. 150 - Los recursos serán interpuestos en forma oral en las audiencias o por escrito, en el tiempo y forma establecidos, bajo pena de inadmisibilidad. Al fundamentar los recursos deberán indicarse los puntos impugnados de la decisión, la petición en concreto y la resolución que se pretende. Cuando la resolución impugnada se refiere a más de un imputado, el recurso interpuesto a favor de uno de ellos beneficiará a los demás, salvo que se hubiere interpuesto por motivos exclusivamente personales. La resolución será motivada, y no requerirá de formalidad especial cuando implique la libertad del joven, la que será ordenada.

Art. 151 - Recibidos los autos y notificado el Fiscal Departamental, la Alzada deberá tomar contacto directo y personal del joven, bajo pena de nulidad. Podrá asimismo oír a las partes para completar su información acerca de las circunstancias del caso.

Art. 152 - Para la sustanciación del recurso de apelación, serán de aplicación los artículos 439 y 442 a 447 del Código Procesal Penal.

Art. 153 - El recurso de apelación comprende al de nulidad, y éste procederá en todos los casos en que se hayan violado los trámites o las formas de procedimiento prescriptas como esenciales por la Ley. Los recursos de reposición y de aclaratoria procederán conforme a lo dispuesto por el Código Procesal Penal.

Art. 154 - Los recursos podrán ser interpuestos por el joven, cualesquiera de sus representantes legales, el Defensor, el Asesor o el Fiscal, aún a favor del imputado, quienes podrán desistir de los mismos, previo consentimiento de la persona menor de edad.

Art. 155 - Cuando el recurso fuere interpuesto por el joven o su representante legal, el Defensor, el Asesor del Fuero, o el Fiscal, este último cuando lo hiciera a favor del joven, la resolución no podrá empeorar su situación procesal.

RECURSO DE CASACION

Art. 156 - El Recurso de Casación procederá contra las Resoluciones del artículo 145 y las sentencias del artículo 146. Se registrá por las disposiciones de los artículos 448 a 466 del Código Procesal Penal.

ACCION DE REVISION

Art. 157 - La acción de revisión procederá y tramitará de conformidad con las disposiciones de los artículos 467 a 478 del Código Procesal Penal.

RECURSOS EXTRAORDINARIOS

Art. 158 - Podrán deducirse ante la Suprema Corte de Justicia los recursos extraordinarios de inconstitucionalidad, nulidad e inaplicabilidad de ley, en la forma, plazos y según el trámite previsto en los artículos 480 a 499 del Código Procesal Penal.

CAPITULO VI

MEDIDAS JUDICIALES Y PRIVACION DE LA LIBERTAD

Art. 159 - Comprobada la participación del joven en el hecho punible y declarada su responsabilidad, el Juez sin perjuicio de lo dispuesto por la legislación de fondo podrá disponer las siguientes medidas:

1. Orientación y Apoyo socio-familiar;
2. Amonestación;
3. Obligación de reparar el daño;
4. Prestación de Servicios a la Comunidad;
5. Libertad asistida;
6. Imposición de reglas de conducta;
7. Régimen de semilibertad;
8. Privación de la libertad.

Para el efectivo cumplimiento de las medidas, el Consejo Provincial y los Consejos

Municipales, podrán efectuar convenios con instituciones de la comunidad.

Las sanciones y las medidas dispuestas serán comunicadas fehacientemente al Registro previsto en el artículo 16 inciso 10).

El Juez deberá advertir al joven y sus responsables de las consecuencias que, con arreglo a la legislación de fondo, trae aparejado el incumplimiento injustificado de las medidas impuestas.

Art. 160 - Las medidas señaladas en el artículo anterior tendrán por finalidad fomentar el sentido de responsabilidad del joven y orientarlo en un proyecto de vida digno, con acciones educativas que complementarán con la intervención de la familia, la comunidad y el Municipio respectivo, con el apoyo de los especialistas que el Juez determine.

Art. 161 - Para determinar la medida socio-educativa aplicable se deberá tener en cuenta:

1. La comprobación del acto delictivo y la existencia del daño causado;
2. La comprobación de que el joven ha participado en el hecho delictivo;
3. La naturaleza y gravedad de los hechos;
4. El grado de responsabilidad del joven;
5. La proporcionalidad e idoneidad de la medida;
6. La capacidad del joven para cumplir la medida;
7. Los esfuerzos del joven por reparar los daños;
8. Los resultados de los informes técnicos solicitados en la causa.

Art. 162 - Las medidas dispuestas con posterioridad al dictado del auto de responsabilidad del joven, podrán aplicarse en forma simultánea, sucesiva o alternada.

•De oficio o a petición de parte podrán prorrogarse, suspenderse, revocarse o sustituirse por otras en forma fundada, previa consulta, en su caso, de las personas encargadas de dar apoyo al joven durante el cumplimiento de la medida.

Art. 163 - Aplicación especial. Si el joven responsable del delito que se le imputa padece de enfermedad física o psíquica, fuere

adicto a sustancias que produzcan dependencia o acostumbramiento, el Juez ordenará que la medida se cumpla con la asistencia de especialistas o que reciba el tratamiento en un establecimiento adecuado.

Art. 164 - El Asesor del Fuero deberá controlar, en un plazo que no exceda los tres (3) meses, la evolución de las medidas impuestas al joven, constatando que las circunstancias en que se cumplen no afectan el proceso de reinserción social del joven. En cada caso, con la colaboración del Cuerpo Asesor Interdisciplinario, informará sus conclusiones al Juez y peticionará lo pertinente en beneficio del joven.

Art. 165 - Orientación y Apoyo socio-familiar: Esta medida consiste en la inclusión del joven en programas que tiendan a que asuma su responsabilidad en el hecho y reinserción social, promoviendo el apoyo necesario dentro de la familia y en su medio.

Art. 166 - Amonestación: Consiste en la severa recriminación que el Juez realiza al joven, de la que se dejará constancia por escrito y que será firmada por las partes intervinientes.

La amonestación deberá ser clara y directa de manera que el joven comprenda la ilicitud de los hechos cometidos.

Art. 167 - Obligación de reparar el daño: Si el delito por el cual se responsabiliza al joven es de contenido patrimonial, la autoridad podrá disponer, si es el caso, que el joven restituya la cosa, promueva el resarcimiento del daño, o que de alguna manera, compense el perjuicio de la víctima.

Art. 168 - Servicios a la comunidad. Los servicios a la comunidad son tareas gratuitas de interés general que deberán realizarse por un término no mayor a seis (6) meses. Las tareas a que se refiere esta disposición deberán cumplirse en lugares o establecimientos públicos o privados, o en ejecución de programas comunitarios que no impliquen peligro o riesgo para el joven, ni menoscabo a su dignidad, en una jornada máxima de diez (10) horas semanales, en horarios que no interfieran con su asistencia a la escuela o su trabajo.

Art. 169 - Libertad asistida. Es una técnica de reducción de la vulnerabilidad del joven en el medio comunitario. Consiste en otorgar la libertad del joven, quien recibirá programas educativos, orientación y el seguimiento. El Juez designará una persona capacitada para acompañar el caso, la cual podrá ser recomendada por entidad o programa de atención.

La libertad asistida será fijada por un plazo mínimo de seis (6) meses y máximo de doce (12), pudiendo ser interrumpida, prorrogada o revocada en cualquier tiempo o sustituida por otra medida, previa consulta al orientador, al Fiscal, al Defensor y al Asesor.

Art. 170 - Imposición de reglas de conducta. Consiste en la imposición de reglas de conducta en la determinación de obligaciones prohibiciones que el Juez ordena al joven y cuyo efectivo cumplimiento será responsabilidad del órgano administrativo a través de operadores especializados en el tema, tales como:

Asistir a los centros educativos, de formación profesional, o de trabajo social.

Ocupar el tiempo libre en programas previamente determinados;

Abstenerse de consumir sustancias que provoquen dependencia o acostumbramiento;

Todas aquellas que, previstas por la legislación de fondo y dentro del marco de las garantías que esta Ley establece, contribuyan a la modificación de su conducta.

Art. 171 - Le incumbe al orientador, con el apoyo y la supervisión de la autoridad competente, las siguientes funciones:

1. Promover socialmente al joven y a su familia, proporcionarles orientación e insertarlos, si es necesario, en un programa oficial o comunitario de auxilio y asistencia social;
2. Supervisar la asistencia y el aprovechamiento escolar del joven y promover su matrícula;
3. Hacer diligencias en el sentido de la profesionalización del joven y de su inserción en el mercado de trabajo;
4. Todas aquellas acciones que tiendan a posibilitar la construcción con el joven de un proyecto de vida digno;

5. Presentar al Juez, cada dos (2) meses, un informe del caso.

Art. 172 - Régimen de semilibertad. El régimen de semilibertad es una medida utilizada como forma de transición para el medio abierto, posibilitando la realización de actividades externas. Si el recurso de contención es adecuado la medida podrá ser efectivizada con la modalidad de internación diurna o nocturna en ámbito domiciliario en primera instancia. De no contarse con ese recurso se hará efectiva en establecimientos especialmente destinados para este fin.

Art. 173 - Privación de libertad. La privación de libertad constituye una medida que el Juez ordena excepcionalmente y tendrá una duración máxima de un año prorrogable en casos de absoluta necesidad hasta el cumplimiento de los 18 años de edad. La internación podrá ser sustituida por el régimen de semilibertad, imposición de reglas de conducta o libertad asistida.

Art. 174 - La privación de libertad sólo podrá aplicarse en los casos:

1. Establecidos por el artículo 101 de la presente Ley.
2. En que el joven incurriera en incumplimiento reiterado e injustificado de la medida impuesta con anterioridad;
3. En los demás supuestos previstos en la presente Ley.

Art. 175 - La privación de libertad deberá ser cumplida en establecimientos exclusivos y especializados para jóvenes. Durante el período de privación de libertad, incluso para la preventiva, serán obligatorias las actividades socio-pedagógicas.

Art. 176 - El tiempo que el joven estuviera privado de libertad con anterioridad al dictado de la sentencia, deberá tenerse en cuenta para el cómputo de la pena.

Art. 177 - Son derechos del joven privado de libertad, entre otros, los siguientes:

1. Entrevistarse personalmente y en forma privada con su defensor y asesor;
2. Peticionar directamente a cualquier autoridad;
3. Ser informado de su situación procesal, siempre que lo solicite;
4. Ser tratado con respeto y dignidad;
5. Permanecer privado de libertad en la misma localidad o en aquella más próxima al domicilio de sus padres o responsables;
6. Recibir visitas en forma semanal;
7. Mantener correspondencia;
8. Tener acceso a los objetos necesarios para la higiene y aseo personal.
9. Que el lugar de alojamiento se encuentre en condiciones adecuadas de higiene y salubridad;
10. Recibir escolarización y capacitación;
11. Realizar actividades culturales, deportivas y de recreación.
12. Tener acceso a los medios de comunicación social;
13. Recibir asistencia religiosa, si así lo desea y según su credo.
14. Mantener la posesión de sus objetos personales que no impliquen peligro para sí o terceros; y disponer las medidas para su resguardo y conservación;
15. Recibir en caso de haber sido dispuesta su libertad, los documentos de identidad personales.

Art. 178 - Es deber indelegable del Estado provincial velar por la integridad física y mental de los jóvenes internados. La privación de visitas temporarias, sólo podrán disponerse cuando sea necesario el resguardo de la integridad del joven o de terceros y con autorización judicial.

Art. 179 - Las medidas impuestas al joven cesarán por el cumplimiento de su término, de sus objetivos o por la imposición de otra.

Art. 180 - En todo lo que no estuviere expresamente regulado en el presente Capítulo, se aplicará supletoriamente el Código Procesal Penal.

TITULO IV

DISPOSICIONES COMPLEMENTARIAS Y TRANSITORIAS

Art. 181 - Los órganos judiciales previstos en los incisos c), d) y e) del artículo 63 se constituirán y funcionará a partir del primero de enero del año dos mil seis.

Art. 182 - Los actuales Tribunales de Menores quedan transformados en Juzgados de Primera Instancia en lo Civil del Niño y el Joven y Juzgados de Primera Instancia en lo Penal Juvenil, según la competencia que a cada uno le asigne la Suprema Corte de Justicia.

Art. 183 - En los Departamentos Judiciales que, a la entrada en vigencia de la presente Ley, exista un solo Tribunal especializado en el Fuero, el mismo tendrá ambas competencias hasta tanto se creen los órganos que posibiliten la competencia diferenciada, en los plazos previstos.

Art. 184 - Hasta el 31 de diciembre de 2005 las competencias y las funciones que esta ley asigna a los Juzgados de Primera Instancia de Garantías Juvenil serán asumidas por los Juzgados de Primera Instancia en lo Penal Juvenil.

Art. 185 - Hasta la fecha indicada en el artículo anterior las competencias y las funciones que por esta Ley correspondan a las Cámaras de Apelación en lo Civil del Niño y el Joven y a las Cámaras de Garantías Juvenil, serán desempeñadas por las Cámaras de Apelaciones del fuero Civil y Comercial y por las Cámaras de Garantías del fuero Penal, respectivamente.

Art. 186 - Las causas en trámite por ante los actuales Juzgados de Menores, y las que se inicien hasta la entrada en vigencia del régimen procesal establecido en esta Ley, continuarán hasta su finalización, por ante el Juez interviniente.

Art. 187 - Las disposiciones del Título II - Capítulo II - De los Organos Administrativos-

y del Capítulo VI - De las Organizaciones Gubernamentales y No Gubernamentales de Atención al Niño y al Joven-, entrarán en vigencia a los noventa (90) días de la promulgación de la presente.

Art. 188 - Las disposiciones relacionadas con la constitución y funcionamiento de los Servicios de Protección de Derechos entrarán en vigencia, en forma gradual, a partir de los ciento veinte (120) días de la promulgación de la presente Ley y, conforme a la determinación de prioridades.

Art. 189 - Las disposiciones del Título II - Capítulo III - De los Programas de Promoción y Protección de Derechos- entrarán en vigencia a los ciento ochenta (180) días de su promulgación.

Art. 190 - Las disposiciones del Título III - del Fuero Judicial de Niños y Jóvenes - Capítulo III Del Procedimiento Civil- y Capítulo IV - Del Procedimiento Penal- entrarán en vigencia a partir del 30 de setiembre de 2001, al vencimiento del término establecido por la Ley 12.505.

Art. 191 - A los fines de lo previsto en la presente, el Poder Ejecutivo procederá a la designación de los miembros del Ministerio Público de modo progresivo y conforme a las necesidades, y según lo prescripto en el artículo 190.

Art. 192 - Durante la transición, los Asesores de Menores promoverán las acciones necesarias tendientes al reintegro familiar o comunitario de niños y jóvenes bajo la custodia del Consejo Provincial del Menor, -Ley 11.737-, fundado en informes técnicos, en cumplimiento de las finalidades de la presente Ley.

Art. 193 - La Suprema Corte de Justicia procederá a la asignación de las nuevas competencias de conformidad con lo dispuesto en el artículo 174, en el plazo de ciento (120) días.

Art. 194 - La composición y distribución en el mapa judicial de la Provincia de los organos jurisdiccionales y miembros del Ministerio Público, será establecida por una Comisión

Especial, conformada por representantes de los tres poderes la que propondrá a la Honorable Legislatura las reformas pertinentes a la Ley 5.827 Orgánica del Poder Judicial T.O. Decreto 3.702/92 y sus modificatorias y a la Ley 12.061 del Ministerio Público y sus modificatorias.

TITULO V

DISPOSICIONES GENERALES

Art. 195 - Créase la Comisión Bicameral de Seguimiento y Control de la implementación de la presente Ley, durante el período de transición establecido, que estará compuesta por cinco (5) Senadores y cinco (5) Diputados garantizando la representación de la mayoría y minoría de cada Cámara.

La Comisión designará autoridades de su seno y dictará las normas para su funcionamiento.

Art. 196 - Créase la Unidad Provincial de Seguimiento y Gestión del proceso de Municipalización y Descentralización. Estará compuesta por cuatro (4) miembros designados por el Poder Ejecutivo y desempeñarán sus funciones ad-honorem.

La Unidad realizará el seguimiento y gestión de la asignación de recursos a los programas municipales, a los fines de garantizar el cumplimiento de la Ley en tiempo propio, considerando prioridades y niveles de urgencia.

Art. 197 - Créase el Comité Asesor Provincial, que funcionará en el ámbito del Poder Ejecutivo, que estará integrado por representantes de la comunidad, de los distintos Ministerios, Consejos y Secretarías de la Gobernación y entidades representativas de magistrados, funcionarios y trabajadores relacionados con la temática, con el fin de garantizar asistencia integral coordinada y permanente en el cumplimiento de su función. Los miembros del Comité desempeñarán sus funciones ad-honorem.

Art. 198 - Modifícanse los artículos 234 y 236 del Código de Procedimiento Civil y Co-

mercial (C.P.C.C.) los que quedarán redactados de la siguiente manera:

“Art. 234 - Procedencia. Podrá decretarse la guarda:

1. De menores de edad que se encontraren en las situaciones previstas en los artículos 307 y 309 del Código Civil.
2. De menores o incapaces que sean maltratados por los guardadores o curadores o inducidos por ellos a actos reprobados por las leyes o la moral.
3. De menores o incapaces sin representantes legales.
4. De menores o incapaces que estén en pleito con sus representantes legales, en el que se contravierta la patria potestad, tutela o curatela o sus efectos.”

“Art. 236 - La petición podrá ser deducida por cualquier persona. Previa intervención del Ministerio Público, el Juez decretará fundadamente la guarda si correspondiere”.

Art. 199 - Incorpórase como artículo 237 Ter del Código de Procedimiento Civil y Comercial el siguiente:

“Art. 237 Ter: En los casos en que menores de edad fueran víctimas de delitos por parte de sus padres, tutores, responsables o convivientes, el Juez podrá disponer ante pedido fundado y a título de medida cautelar, la exclusión del hogar del presunto autor, cuando se encuentren motivos justificados y medien razones de urgencia.

La exclusión tramitará según las normas del juicio sumarísimo”.

Art. 200 - El Código de Procedimiento Civil y Comercial y el Código Procesal Penal se aplicarán supletoriamente.

Art. 201 - Deróganse los artículos 24 al 64 de la Ley 11.737.

Art. 202 - Derógase el Decreto Ley 10.067/83.

Art. 203 - Derógase toda norma que se oponga a la presente.

Art. 204 - La presente Ley entrará en vigencia a partir de su publicación, sin perjuicio de lo dispuesto en las disposiciones transitorias.

Art. 205 - El Poder Ejecutivo proveerá las vacantes y los recursos que demande el cumplimiento de la presente.

Art. 206 - Autorízase al Poder Ejecutivo a efectuar las adecuaciones, reasignaciones presupuestarias y transferencias que resulten necesarias a los fines de la implementación de la presente Ley.

Art. 207 - El Poder Ejecutivo procederá a la reglamentación dentro de los sesenta (60) días contados a partir de la promulgación.

Art. 208 - Comuníquese al Poder Ejecutivo.

Dada en la Sala de Sesiones de la Honorable Legislatura de la Provincia de Buenos Aires, en la ciudad de La Plata, a los veintinueve días del mes de diciembre del año dos mil.

Alejandro H. Corvatta,
Vicepresidente 1° H. Senado;
Eduardo H. Griguoli, Secretario H. Senado;
Aldo O. San Pedro, Presidente H.C.D.;
Juan C. López, Secretario H.C.D.

LEY N° 12.611

DERECHOS HUMANOS **Modifícanse artículos de la** **Ley 12.483.**

El Senado y Cámara de Diputados de la Provincia de Buenos Aires, sancionan con fuerza de

LEY:

Art. 1° - Modifícanse los artículos 1°, 2° inciso g), 3° inciso a) y 5° de la Ley 12.483 de

Creación de la Comisión Provincial por la Memoria, los cuales quedarán redactados de la siguiente manera:

“Artículo 1° - Créase en el ámbito de la Provincia de Buenos Aires la Comisión Provincial por la Memoria”.

“Artículo 2° -

Inciso g) Apoyar el desarrollo de los denominados Juicios por la verdad que llevan adelante las Cámaras Federales de La Plata y Bahía Blanca, así como todas las instancias judiciales que se encuentren en curso o se abran en el futuro para la búsqueda de la verdad y la justicia”.

“Artículo 3° - inciso a) Dictar su propio reglamento de funcionamiento que deberá prever los mecanismos para la cobertura de vacantes como asimismo la incorporación de nuevos miembros”.

“Artículo 5° - La mencionada Comisión se integra con los actuales miembros de la Comisión Provincial por la Memoria a los que se sumarán tres senadores, representantes de los distintos bloques políticos. Asimismo, deberá integrar a personas representativas de la lucha contra la última dictadura militar, la de 1955 y la llamada Revolución Argentina y de las víctimas de la aplicación del Plan Conintes”.

Art. 2° - Comuníquese al Poder Ejecutivo.

Dada en la Sala de Sesiones de la Honorable Legislatura de la Provincia de Buenos Aires, en la ciudad de La Plata, a los veinte días del mes de diciembre de dos mil.

Felipe C. Solá, Presidente H. Senado;
Eduardo H. Griguoli, Secretario H. Senado;
Aldo O. San Pedro, Presidente H.C.D.;
Juan C. López, Secretario H.C.D.

Nota: Ver Ley 12.483 en Revista *Función Pública* N° 147/148, pág. 42.

BIBLIOGRAFÍA:

BIBLIOGRAFÍA:

*Ander Egg, Ezequiel: " Metodología y Practica de la Animación Socio- Cultural". Ed Humanitas.Bs As 1984.

*Ander Egg, Ezequiel: " Técnicas de Investigación Social ".Ed. Humanitas.Bs As 1985.

*Anderson Ralph: "La conducta humana en el medio social".Ed Gedisa.Barcelona.1994.

*Barba Georgelina M.T. de: "Delincuencia y Servicio Social ". Ed Humanitas.1981.

*Bossert S. y Zannoni Eduardo: "M anual de Derecho de Familia ". Ed Astrea 1898.

* Campanini, Anna Maria: "Servicio Social y Modelo Sistémico". Ed Paidos.1991.

*Cárdenas Eduardo: " Familia en Crisis ".

*Código Civil.

* D' Antonio Daniel Hugo: " Derecho de Menores ".Ed Astrea.Bs As 1994.

* De Robertis Cirstina: "Metodología de la Intervención en Trabajo Social". Bs As.Ed Ateneo 1988.

*Di Carlo, Enrique y Equipo: "La Comprensión como Fundamento de la Investigación Profesional ". Bs As. Ed Humanitas. 1995

*Domínguez Lostaló Juan C."Alternativas al control socia institucional punitivo-represivo.Ed Cuadernos de Caleuchi.1995.

* D. S. M. IV.

*Elichiry Nora :“ Importancia de la articulación interdisciplinaria para el desarrollo de metodologías transdisciplinarias”.Ed Hunitas. 1990.

*Fugaretta Juan C. “Nuevas perspectivas interdisciplinarias en violencia familiar”: Ed Ad Hoc.Bs As 2001.

*Kisnerman Natalio: “ Ética para el Servicio Social”. Ed Humanitas 1986.

*Kisnerman Natalio:”Teoría y Práctica del Trabajo Social”. Ed Humanitas 1984.

*López Héctor: “Psicoanálisis, un discurso en movimiento”. Ed Biblos
1990.

* Portuondo Juan A. “El psicodiagnóstico de Rorschach en Psicología Clínica”.Ed Biblioteca Nueva 1986.

*Richmond E. Mary: “Caso Social Individual”. Ed Humanitas. 1962

*Sabino Carlos: “ Cómo hacer una tesis”. Ed Humanitas 1986

* Ley 12.607.